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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, не-
большой дождь, местами – умеренный, гроза;  ветер 
юго-западный, 5-14, местами порывы до 16-21 м/c; 
температура +24…+29.

6 июня по области – переменная облачность, местами 
небольшой дождь; ветер северо-западный, 6-11 м/c; 
температура ночью +7…+12, днём +14…+19.

7 июня по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём местами небольшой дождь; ветер 
западный, 6-11 м/c; температура ночью +3…+8, днём 
+16…+21, при значительной облачности до +13.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай КардашоВ, анатолий ХруСталёВ.

анатолий КруглоВ

Победителем конкурса стала 
представитель УМВД России 
по Новгородской области май-
ор полиции Марина Лобанова. 
По специальной подготовке 
первое место заняла представи-
тель УМВД России по Белго-
родской области капитан поли-
ции Екатерина Клюковская, по 
технико-криминалистической 
подготовке – представитель 
МВД по Республике Ингуше-
тии капитан полиции Любава 
Чугина, по медицинской – 
представитель ГУ МВД России 
по Воронежской области майор 
полиции Денис Мочалов, по 
огневой подготовке – пред-
ставитель МВД по Республике 
Крым майор полиции Миха-

ил Умрихин, по физической 
подготовке – представитель 
УМВД России по Магаданской 
области майор полиции Свет-
лана Ильяненко.

Победителей и призеров по-
здравили заместитель началь-
ника ГУ по обеспечению охра-
ны общественного порядка и 
координации взаимодействия с 
органами исполнительной вла-
сти субъектов РФ МВД России 
генерал-майор полиции Вадим 
Гайдов, начальник Воронеж-
ского института МВД России 
генерал-майор полиции Алек-
сандр Нахимов и заместитель 
руководителя управления по 
взаимодействию с администра-
тивными и военными органами 
правительства Воронежской 
области Максим Сорока.

Испытание  
для полицейских
Подведены итоги Всероссийского конкурса профес-
сионального мастерства среди сотрудников под-
разделений по делам несовершеннолетних терри-
ториальных органов МВд рФ на звание «лучший по 
профессии», который прошёл в Воронежском инсти-
туте МВд россии. В числе его победителей – предста-
витель Гу МВд россии по Воронежской области.

«авиадартс -2018» подвёл итоги
Воронежские лётчики стали третьими на «Авиадартсе-

2018».
В субботу, 2 июня, в Рязани завершился всеармейский этап 

«Авиадартса-2018».  Определены лучшие экипажи в семи 
номинациях. Первое место завоевали пилоты из Липецкого 
авиацентра. Воронежские лётчики с авиабазы в Бутурлиновке 
заняли третье место в бомбардировочной авиации. Лучших по-
здравили губернатор Николай Любимов и командующий ВВС 
генерал-лейтенант Андрей Юдин, которые вручили кубки и 
ценные призы. Андрей Юдин рассказал журналистам, что теперь 
экипажи займутся подготовкой к международным соревнова-
ниям, которые также пройдут в Рязани в августе.  Завершился 
всеармейский этап «Авиадартса-2018» показательными высту-
плениями пилотажных групп «Беркуты», «Стрижи», «Соколы 
России» и «Витязи».

Поддержали молодые семьи
Шесть молодых семей каменцев получили сертификаты на 

улучшение жилищных условий.
Их участникам программы «Молодая семья» торжественно 

вручили в Центре активных граждан заместитель главы район-
ной администрации Сергей Ершов и начальник отдела райад-
министрации Валентина Бурляева. «Такая поддержка особенно 
необходима сельским семьям», – отметила жительница села 
Трёхстенки Татьяна Никитенко, поднявшаяся на сцену вместе с 
тремя детьми. В 2018 году на софинансирование госпрограммы 
«Молодая семья» Каменскому району из областного бюджета 
выделено 3 миллиона 194 тысячи рублей.

В Ямном освятили церковь
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий совершил 

великое освящение новопостроенного храма во имя св. мучени-
цы Параскевы, нареченной Пятницы, в селе Ямное Рамонского 
района.

На богослужении вместе с Правящим архиереем, духовен-
ством и прихожанами молились представители сельской адми-
нистрации и другие высокопоставленные должностные лица, 
прибывшие из Воронежа. Затем митрополит Сергий совершил 
крестный ход со святыми мощами, которые были вложены в 
антиминс и в основание новоосвящённого престола. В завер-
шение чина протодиакон возгласил многолетие создателям 
церкви и освятившему её Архипастырю, а Владыка Сергий 
осенил всех молящихся крестом на четыре стороны света и 
окропил святой водой. Затем митрополит Сергий совершил 
Божественную литургию и поздравил всех присутствовав-
ших с совершившимся великим событием в жизни прихода 
и в духовной жизни всех прихожан новоосвящённого храма. 
В память о великом освящении церкви Правящий архиерей 
вручил в благословение настоятелю и всему приходу икону 
Христа Спасителя.

Вице-мэр Воронежа  
Сергей Курило покинул пост

Первый заместитель главы администрации по стратегическому 
планированию, экономике и финансам Сергей Курило ушёл в 
отставку в пятницу, 1 июня.

Сергей Курило работал в администрации города с 2002 
года. За это время успел побывать на должностях начальника 
бюджетного отдела, начальника отдела инвестиций и программ 
развития, заместителя начальника управления городских 
программ и информатизации, начальника финансово-
казначейского управления. Обязанности вице-мэра по 
финансам Сергей Курило исполнял с 2008 года.  Кто его 
заменит, пока неясно. Напомним, с появлением нового зама 
по финансам у мэра Воронежа будет семь заместителей. На 
днях депутаты Воронежской городской Думы изменили 
структуру администрации: согласно их решению, полномочный 
представитель главы города в парламенте – руководитель 
правового управления Марина Плиева стала вице-мэром.

СоБытИе

ВРемя ноВоСтей

Виталий ЧерниКоВ 

В 2014 году таким местом 
стал арт-центр «Коммуна» 
в здании бывшей типогра-
фии (где впоследствии на 

п р о т я ж е н и и  н е с к о л ь к и х 
лет проходили важные ме-
роприятия Платоновско-
го фестиваля).  В 2015-м 
– Мариинская гимназия. 
Предыдущий, десятый, про-

шёл на территории бывшего 
ликёро-водочного завода. 
Планы провести форум в 
В о р о н е ж с к о м  К а м е р н о м 
театре, здание которого – 
один из ярких примеров 

современной архитектуры, 
вынашивался давно.

С утра за памятником 
И.С.Никитину бурлила жизнь. 
Под открытым небом была 
развёрнута большая выставка. 
Она рассказала о сегодняш-
нем дне архитектуры региона 
– но гораздо больше о дне 
завтрашнем, знакомя воро-
нежцев с проектами, иные из 
которых, глядишь, спустя 

время, если будут реализо-
ваны, могут стать визитной 
карточкой Воронежа. С ин-
тересом изучали прохожие 
концепцию благоустройства 
парка «Орлёнок» и Литера-
турного сквера на площади 
Детей, реконструкции вы-
ставочного зала музея имени 
И.Н.Крамского, проект центра 
реабилитации спортсменов. 
Многое из представленного 
на стендах – результат работы 
студентов Воронежского го-
сударственного технического 
университета (и его филиала 
в Борисоглебске). Но не все 
разработки связаны с нашей 
областью. Кто-то поделился 
идеями, как мог бы выгля-
деть город-спутник Кабу-
ла (Афганистан). Также 
среди тех, кто показал 
свои работы на выставке, 
– студенты Пензенского 
государственного уни-
верситета архитектуры и 
строительства, Липецкого 
государственного тех-
нического университета, 
Юго-Западного государ-
ственного университета. 

Как отметил кто-то из 
выступавших на откры-
тии XI форума «Зодче-
ство Vrn 2018», он стал 
поводом «для разговора о 
практикующих архитекторах 
и архитектурном сообществе, о 
современных трендах архитек-
турного образования в России 
и за рубежом». 

– Одиннадцатый год под-
ряд Воронеж принимает столь 
значимое событие. Оно стало 
важным культурным событием 
не только для всего города, но, 
уверен, и для всего профес-
сионального архитектурного 
сообщества. Тема сегодняш-
него «Зодчества» достаточно 
актуальна и остра, – подчер-
кнул временно исполняю-
щий обязанности заместителя 

председателя правительства 
Воронежской области, пред-
седатель Регионального гра-
достроительного совета при 
правительстве Воронежской 
области Виталий Шабалатов. 
Он выразил надежду: в ходе 
дискуссий удастся найти «но-
вые точки опоры, новые точки 
роста», определить ключевые 
проблемы, которые сегод-
ня препятствуют развитию 
градостроительства. Первый 
вице-президент Союза ар-
хитекторов России Виктор 
Логвинов высоко отозвался 
о работах, представленных на 
форуме: они становятся более 
качественными и выразитель-

ными, более отвечающими 
запросам людей. 

Программа в стенах Камер-
ного театра оказалась весьма 
насыщенной. Работали вы-
ставки – «Пик.18» (её участ-
никами стали воронежские 
фотографы Константин Толо-
конников, Андрей Парфёнов, 
Ольга Табацкая, Арик Ки-
ланянц) и «Яков Чернихов. 
Образы архитектуры» (её 
герой – яркий представитель 
архитектурной футурологии 
России раннего советского 
периода). В разных точках 
здания проводились лекции, 
семинары и дискуссии. 

окончание | Страница 3

Городская среда в ожидании реновации 
общество | Архитектурный форум «Зодчество Vrn 2018» привлёк внимание не только профессионалов 

открывать горожанам новые или давно забытые площадки – одна из фишек 
форума, собирающего архитекторов, градостроителей, проектировщиков, 
государственных и муниципальных служащих, представителей отраслевого 
бизнеса и общественных организаций. 
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Воронежцы с большим интересом изучали проекты молодых архитекторов.

Валентин петроВ

Медицинское учреждение 
общей площадью 2,25 тысячи 
квадратных метров разме-
щено в реконструированном 
трёхэтажном здании бывшего 
профилактория «Факел». 
Проект реализован на сред-
ства инвестора Александра 
Соловьёва. Вложения с учё-
том приобретения здания и 
оборудования оцениваются в 
300 миллионов рублей.

В открытии медицинского 
центра принял участие врио 

заместителя губернатора 
– первого заместителя пред-
седателя правительства Во-
ронежской области Евгений 
Юрченко.

– Появление такой част-
ной клиники в Воронеже 
– знаковое событие. Знаме-
нательно, что оно происходит 
именно в Международный 
день защиты детей. Поликли-
ника укомплектована по по-
следнему слову техники. По 
своему опыту могу сказать, 
что клиник такого уровня в 
России очень немного, они 

требуют серьёзных финан-
совых вложений, – отметил 
Евгений Юрченко.

По словам главврача кли-
ники, детского хирурга, трав-
матолога и ортопеда Михаила 
Мякушева, в основе создания 
клиники лежит идея объеди-
нения многолетнего опыта 
врачей воронежского здра-
воохранения. В штате 35 док-
торов. Специалисты клиники 
сотрудничают с немецкими 
поставщиками медицинского 
оборудования. 

После завершения торже-
ственной части гости осмо-
трели помещения медицин-
ского учреждения: кабинеты 
профильных специалистов, 
палаты, лаборатории, осна-
щенные самым современным 
оборудованием.

«Эвкалипт» позаботится 
о детском здоровье
В Воронеже открыта круглосуточная клиника  
детской хирургии, травматологии и ортопедии

Первая частная круглосуточная детская клини-
ка «Эвкалипт», входящая в сеть клиник «олимп 
здоровья», открыта в пятницу, 1 июня. об этом со-
общает пресс-центр правительства Воронежской 
области.

Здесь самые смелые идеи воплощаются в жизнь.

одному из старейших 
ветеранов Великой 
отечественной войны, 
легендарному защитни-
ку Воронежа, почётному 
гражданину левобереж-
ного района Мамеду 
Мирзамамедовичу джа-
браилову исполнилось 
сто лет.

галина роХмин

Героя спешили поздра-
вить представители законо-
дательной и исполнительной 
власти, силовых структур, 
Национальной палаты при 
губернаторе Воронежской об-
ласти, Общественной палаты 
Воронежа.

Чествуя юбиляра, все под-
чёркивали, что жизнь Мамеда 
Джабраилова – пример само-
отверженного и героического 
служения Отчизне. Много-
летняя служба в Вооружён-
ных Силах, участие в боевых 
действиях в годы Великой 
Отечественной войны, пло-
дотворная профессиональ-
ная деятельность, активная 
общественная работа стали 
главными вехами его жизнен-
ного пути.

Мамед Мирзамамедович 
с давних пор является при-
мером мужества для подрас-
тающего поколения. До сих 
пор ведёт кружки военно-
патриотического воспитания 
с кадетами, он желанный гость 
в любой школе. Многолетняя 
и тёплая дружба связывает 
ветерана и личный состав Во-
ронежского института ФСИН 
России. С момента образова-
ния учебного заведения по 
настоящее время Мамед Джа-
браилов принимает самое дея-
тельное участие в патриотиче-
ском воспитании студентов. 
Организует и проводит уроки 
мужества, уроки памяти, бе-

седы по истории Великой 
Отечественной войны.

Рассказы этого живого 
свидетеля истории лучше лю-
бого учебника и уж тем более 
лучше того, что показывают 
молодёжи в Интернете и по 
телевизору.

В России осталось немно-
го ветеранов, принимавших 
участие в Параде Победы 1945 
года. Но ещё меньше тех, кто 
шёл в составе парадных расчё-
тов по заснеженной Красной 
площади в ноябре 1941-го. 
Тогда с парада Мамед Джабра-
илов отправился прямиком на 
передовую – защищать от вра-
га сердце Родины. Он прошёл 
с боями всю войну. Участвовал 
в обороне Москвы, сражался в 
Сталинградской битве, осво-
бождал Воронеж. Освобождал 
пол-Европы. Но битва за Во-
ронеж, по его словам, для него 
стала главным и самым труд-
ным сражением. По оконча-
нии Великой Отечественной 
войны он принимал активное 
участие в восстановлении на-
родного хозяйства СССР.

Многочисленные государ-
ственные награды и знаки 

отличия, почёт и уважение 
земляков – показатели высо-
чайшей оценки заслуг героя. 
Временно исполняющий пол-
номочия заместителя дирек-
тора ФСИН России генерал-
майор внутренней службы 
Валерий Балан поздравил 
юбиляра от имени директора 
Федеральной службы ис-
полнения наказаний России, 
вручив ему ведомственную 
награду – серебряную ме-
даль «За вклад в развитие 
уголовно-исполнительной 
системы».

В честь юбилея героя в 
концертном зале «Согдиана» 
был дан большой концерт 
художественной самодея-
тельности силами курсантов, 
сотрудников Воронежского 
института ФСИН России и 
других творческих коллек-
тивов.

Редакция «Коммуны» 
присоединяется к много-
численным поздравлениям в 
адрес Мамеда Мирзамамедо-
вича с юбилеем и желает ему 
крепкого здоровья, долголе-
тия, мира и бодрости духа.
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Мамед Джабраилов.

Победители и призёры конкурса с наградами.
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Виталий Шабалатов 
признаёт: вокруг 

очень мало ярких краси-
вых объектов, и проблема 
не в том, что архитекто-
ры и градостроители не 
хотят, чтобы наши улицы 
стали красивее: «Пробле-
ма в первую очередь в 
экономике». 
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ПрАвОслАвие

ПОлитиКА

Наталья СтолпоВСкая

Сорок девятое заседание Воронежского клуба политоло-
гов было посвящено презентации исследовательского проек-
та «Адаптационный потенциал региональных политических 
систем в условиях неопределенности и рисков (на примере 
областей Центрального Черноземья)».

Его представили авторы – заведующая кафедрой со-
циологии и политологии Воронежского государственного 
университета, доктор политических наук профессор Алек-
сандра Глухова, доцент кафедры Виктория Черникова и 
преподаватель Дарья Щеглова. 

Александра Глухова рассказала, что в прошлом году 
исследовательский коллектив из пяти учёных ВГУ сделал 
заявку в Фонд фундаментальных исследований с темой 
«Адаптационный потенциал региональных политических 
систем Воронежской области в условиях неопределённости 
и рисков на примере областей Центрального Черноземья». 
Эта заявка получила поддержку, и учёные начали работу над 
проектом, которому, предстоит ответить, в том числе, и на 
вопросы: в чём заключается сила нашего региона и что может 
в современных условиях способствовать его политической 
устойчивости.

– Мир в конце XX – начале XXI века, по мнению всех 
специалистов – от экономистов до социологов, переживает 
этап, который по своей значимости может превзойти любой 
из масштабных трансформационных процессов прошлых ве-
ков, – анонсировала проектную работу Александра Глухова. 
– При этом изменения охватывают все сферы общественной 
жизни на всех уровнях, включая региональный. Возрастает 
объём различных воздействий на политическую систему, что 
создаёт определённые риски и, в конечном итоге, угрожает 
её стабильности. 

Эксперт отметила актуальность темы для стратегии раз-
вития Российской Федерации в целом.

– Важно исследовать, какими могут быть последствия 
этих противоречивых процессов, специфику их проявления 
в регионах и выработать рекомендации для сохранения 
целостности политической системы, – подчеркнула Алек-
сандра Глухова.

Работа над проектом только начинается, и пока иссле-
дователи представили лишь его общий эскиз и пояснили 
некоторые термины, дали своё уникальное определение той 
политической системы, к которой, по их мнению, мы идём, 
– технократический авторитаризм. Что под этим терми-
ном подразумевает-
ся? Для ответа до-
статочно рассмотреть 
те опасности и риски, 
которые система, как 
утверждают иссле-
дователи, несёт. А 
это и традиционное 
настроение правя-
щей элиты «держать 
и не пущать», и от-
ставание политики 
от общественных 
запросов, и глухота 
власти к требовани-
ям перемен, и сокра-
щение финансовой 
поддержки от центра, 
и, в том числе, при-
нятие непопулярных решений (повышение пенсионного 
возраста, фискальные нагрузки). И, конечно, то, что ответ-
ственность за урегулирование возможных конфликтов, как 
правило, ложится на региональные власти. 

Проект учёных должен вылиться в ряд рекомендаций, 
которые позволят минимизировать перечисленные риски. 
То, что такие рекомендации остро необходимы уже сегодня, 
отметил участвующий в обсуждении депутат Государствен-
ной Думы РФ Андрей Марков:

– Мы встречались с активистами территориального са-
моуправления, и они задавали разные вопросы, в том числе о 
реформе пенсионной системы, – рассказал он. – Сегодня это – 
политический вопрос, и правительству области, губернатору 
сложно реагировать на него без взгляда наверх и понимания, 
каким видит решение этой проблемы федеральный центр. 
Хотелось бы, чтобы в вашем исследовании столь важная 
проблема рассматривалась с точки зрения всех уровней по-
литической системы. Тогда можно будет понять, как в целом 
политическая система и все её уровни реагируют на острые 
проблемы, как они работают и взаимодействуют. 

Координатор программ правозащитной группы «Меж-
региональная Правозащитная Группа – Воронеж / Черно-
земье» Наталья Звягина позволила наблюдение на тот счёт, 
что раз на собрании, посвящённом работе ТОС, люди ставят 
вопросы о пенсионном обеспечении, значит, им просто негде 
высказаться по этой проблеме. 

Один из авторов проекта Дарья Щеглова отметила, что 
адаптационные механизмы будут выявляться путём изуче-
ния самых разных срезов общества, включая ТОС, НКО, 
политические элиты. И одним из важных вопросов для ис-
следователей является, каким образом выстроить коммуни-
кации между сообществами, чтобы при принятии больших 
политических решений учитывались разные мнения. В 
особенности, когда дело касается повышения пенсионного 
возраста, миграционных процессов и других острых тем. 

В обсуждении, модератором которого выступил руково-
дитель клуба политологов Роман Савенков, участвовали 
представители учёного сообщества, политических партий, 
общественных организаций. Прозвучали предложения ис-
следовать то, каким образом могут влиять на устойчивость 
и адаптационные способности политической системы вы-
боры губернатора, различные экономические и социальные 
процессы. 

– Мы рассмотрим все факторы и явления, которые по-
могут нам провести качественное исследование, получить 
научно обоснованные выводы и приготовить рекомендации 
для представителей власти, – заверила Александра Глухова 
и пообещала познакомить с результатами работы не только 
политиков и учёных, но и широкий круг общественности.

В чём сила  
нашего региона?
Воронежские учёные взялись за большой исследо-
вательский проект, который поможет региону адап-
тироваться к новым политическим и экономическим 
условиям.

Координатор программ 
правозащитной группы 

«Межрегиональная Правозащит-
ная Группа – Воронеж / Чернозе-
мье» Наталья Звягина позволила 
наблюдение на тот счёт, что 
раз на собрании, посвящённом 
работе ТОС, люди ставят вопро-
сы о пенсионном обеспечении, 
значит, им просто негде выска-
заться по этой проблеме. 

По поручению врио гу-
бернатора Воронежской 
области Александра 
Гусева семинар провёл 
врио заместителя пред-
седателя правительства 
Виктор Логвинов. А в 
качестве слушателей 
в нём приняли участие 
главы администраций 
муниципальных райо-
нов, главы сельских 
поселений, руководите-
ли учебных заведений, 
которые занимаются 
подготовкой среднего 
профессионального 
звена для сельского 
хозяйства. 

Наталья СтолпоВСкая

В центре внимания оказа-
лись важнейшие вопросы, ко-
торые ставит перед современ-
ным селом, и, как выяснилось, 
не только российским, – само 
время. Один из насущных во-
просов: «Каким образом можно 
развивать сельские террито-
рии». Второй не менее значи-
мый: «Как предельно прибли-
зить к реальности подготовку 
специалистов для работы в 
сельском хозяйстве». 

А началось заседание с раз-
говора о том, что уже удалось 
сделать в этом плане нашему 
региону. Виктор Логвинов рас-
сказал, что в России работает 
государственная программа 
по развитию устойчивых сель-
ских территорий, которую 
курирует Минсельхоз РФ, и 
в рамках этой программы за 
последние восемь лет в Во-
ронежскую область направ-
лено пять миллиардов 600 
миллионов рублей. В целях 
поддержки молодых специали-
стов построено и приобретено 
188 тысяч квадратных метров 
жилья, и, таким образом, 2289 
молодых семей улучшили свои 
жилищные условия. При под-
держке государства построено 
682 километра водопроводных 
сетей, 607 километров газовых 
сетей, восемь спортивных пло-
щадок и четыре фельдшерско-
акушерских пункта. Эта работа 
продолжается, и в 2018 году 
на развитие сел Воронежской 
области будет направлено 145 
миллионов рублей. 

– Будучи губернатором 
Воронежской области, Алек-
сей Гордеев уделял большое 
внимание развитию сельских 
территорий, – подчеркнул Вик-
тор Логвинов. – На примере 
Бобровского района, который 
мы вместе с вами посетили, 
вы это увидели. Работа в этом 
направлении велась, начиная 
с 2009 года, когда в региональ-
ном правительстве был создан 
департамент по развитию му-
ниципальных образований Во-
ронежской области. Ведь зав-
трашний день села напрямую 
зависит не только от развития 
производства, но и от улучше-
ния условий жизни людей. 

Конкурсы набирают  
популярность

Конкретнее о работе струк-
туры рассказал руководитель 
департамента по развитию 
муниципальных образований 
Воронежской области Васи-
лий Тарасенко. Он отметил 
роль конкурсов «Лучшее му-
ниципальное образование Во-
ронежской области», «Самое 
красивое село Воронежской 
области», победители которых 
в виде наград получают гранты 
на создание более комфортных 
условий жизни. 

– Конкурсы набирают по-
пулярность, – заметил Василий 
Тарасенко. – Количество номи-
наций растёт. А для реализации 
проектов, на значимость кото-

рых указывают селяне, при-
влекаются не только государ-
ственные финансы, а и средства 
бизнеса, самого населения.

Руководитель департамента 
отметил, что в текущем году 
продолжена работа в рамках 
трёхстороннего Соглашения, 
заключённого между прави-
тельством Воронежской об-
ласти, муниципалитетами и 
бизнес-структурами. Такая 
консолидация сил позволяет 
решать не глобальные, а ло-
кальные, но вместе с тем очень 
важные для жизни муниципа-
литетов проблемы. 

А как устроена  
жизнь у баварцев?

В ходе семинара выяснилось, 
что воронежские сельские за-
боты схожи с баварскими. А то, 
насколько отличаются подходы 
к решению многих проблем, 
стало темой отдельного разго-
вора. Его начал руководитель 
отдела по работе с ЕС и между-
народному сотрудничеству ми-
нистерства сельского и лесного 
хозяйства Федеральной земли 
Бавария, сопредседатель рабо-
чей группы Воронеж-Бавария 
Антон Хюбль. Он с немецкой 
любовью к деталям рассказал, 
как устроена жизнь сельских 
территорий Баварии, кто ими 
управляет и какие источники 
финансирования помогают 
бургомистрам (главам сель-
ских поселений) решать на-
сущные проблемы.

Выяснилось, что основные 
решения по аграрной политике 
принимаются на уровне Евро-
союза, и из его бюджета выде-
ляются серьёзные дотации на 
улучшение жизни на селе. Так, 
на развитие сельских террито-
рий Баварии, где проживает 
около 12 миллионов человек, 
выделяется около 500 мил-
лионов евро. Большая часть 
этих средств идёт на улучше-
ние ландшафта и на развитие 
экологического сельскохозяй-
ственного производства. А, 
кроме того, на инвестиционную 
поддержку фермеров, которых 
на этой территории около ста 
тысяч.

Подробнее Антон Хюбль 
остановился на том, как устрое-
на система среднего профес-
сионального образования, го-
товящая кадры для села. 

– Обучение длится от двух 
до трёх с половиной лет, – от-
метил докладчик, – и при этом 
тесно связано с практикой. 
Колледжи находятся в сцепке 
с частными сельскохозяйствен-
ными предприятиями, и ребята 
один день в неделю уделяют 
теории, а четыре дня трудятся 
на фермах, где хозяин даёт им 
практические навыки и, более 
того, платит стипендию, размер 
которой зависит от их стараний. 
Завершается обучение так: на 
выпускных экзаменах в при-
ёмной комиссии сидят препо-
даватели, представители пред-

приятий, на которых студенты 
работали, а также потенциаль-
ные работодатели. И многие 
выпускники сразу же получают 
предложения о работе. 

Как отметил Антон Хюбль, 
общую систему образования 
разрабатывает федеральный 
центр, но и регионы, вроде Ба-
варии, имеют право вносить в 
неё отдельные пункты с учётом 
местных особенностей. 

– Всё, что касается получе-
ния знаний в колледже, нахо-
дится в ведении министерства 
образования и происходит за 
государственный счёт, – уточ-
нил докладчик. – А производ-
ственное обучение – компетен-
ция министерства сельского 
хозяйства, которое выстраи-
вает отношения с частными 
предпринимателями, думает, 
какие курсы помогут повысить 
квалификацию выпускника в 
последующем. Как правило, 
сразу после получения дипло-
ма выпускник либо решает про-
должить своё обучение, либо 
становится предпринимателем: 
берёт под своё начало хозяй-
ство родителей-фермеров или 
открывает собственное. И на 
этом этапе мы предлагаем ему 
пройти курс предпринимателя, 
связанный с изучением эко-
номики, организации произ-
водства и т.п. Важный момент: 
учим выстраивать правильный 
диалог с населением, мирно 
сосуществовать и работать в 
рамках сельских территорий. 

Подходы к обучению гиб-
кие: ежегодно представители 
министерства образования, 
преподаватели колледжей и 
бизнесмены собираются за од-
ним столом и пересматривают 
программы, проверяя их на 
соответствие новым трендам, 
запросам времени. 

Равные условия  
для города и села

Руководитель  проекта 
«Германо-российский диалог» 
Мартин Шусслер рассказал, 
как в Баварии обустраивают 
сёла и развивают регионы. При 
этом он акцентировал внима-
ние на том, что конституция 
Баварии указывает на то, что 
государство должно обеспе-
чить равноценные условия 
жизни и труда баварцев как в 
городе, так и на селе. Доклад-
чик честно признался, что пока 
такого уровня развития они 
не достигли, но баварцы идут 
в этом направлении, следуя 
семилетнему плану, который 
разрабатывается Евросоюзом. 

– На его основе мы при 
участии регионального мин-
сельхоза, представителей ад-
министраций сельских посе-
лений, граждан разрабатыва-
ем баварский план развития 
сельского хозяйства, – отметил 
докладчик. – А, кроме этого, 
разрабатываем планы развития 
экологического сельского хо-
зяйства, инвестиционной под-

держки отрасли и т.д. В целом 
на все работы, связанные с 
развитием сельского хозяйства, 
мы тратим 500 миллионов евро 
в год. Из них 200 миллионов 
рублей поступают из бюджета 
Евросоюза, 100 миллионов 
евро – из федерального бюд-
жета и 200 миллионов евро 
выделяет бюджет Баварии.

В тесной связке  
с жителями

Тему обучения продолжила 
директор образовательного 
Центра по развитию сельских 
территорий Герлинде Аугу-
стин. А начала выступление с 
истории о том, как глава одно-
го из поселений за средства 
бюджета выкупил здание рас-
положенного в деревне старо-
го монастыря и сделал в нём 
сельский культурный центр.

– Бургомистр всё сделал 
прекрасно: получилось краси-
вое здание, жемчужина нашего 
региона, – отметила госпожа 
Аугустин. – Вот только на сле-
дующий срок этого заботливого 
главу поселения не переизбра-
ли. Почему? Да потому, что он 
все сделал сам. Он не спросил 
мнения жителей, не вовлёк их 
в процесс принятия решения. И 
сегодня, если мы хотим разви-
вать территории, то придержи-
ваемся следующего принципа: 
«Всё нужно делать в тесной 
связке с жителями». 

Как пояснила Герлинде Аугу-
стин, на практике это выглядит 
так: глава сельского поселения 
подаёт в министерство заявле-
ние, в котором указывает, что 
необходимо благоустроить на 
его территории. Но перед тем, 
как документ будет рассмотрен, 
он подтверждает, что есть ко-
стяк граждан, готовых участво-
вать в проекте и сопровождать 
процесс его реализации. Пона-
чалу у такой системы принятия 
решений были противники. 
Люди говорили: «А зачем нам 
в этом участвовать? Пусть со 
всеми вопросами справляется 
местная администрация: мы 
доверяем её опыту». Но жизнь 
показала, что лучшие вари-
анты решения той или иной 
задачи предлагают как раз 
сами жители. И сегодня такая 
модель – стандарт в Баварии, 
где любой шаг по благоустрой-
ству села предполагает наличие 
инициативной группы (по-
нашему – территориально-
общественного самоуправле-
ния). И именно для этих граж-
дан создан обучающий центр, 
которым руководит госпожа 
Аугустин. 

Инициативная группа, а 
иногда вместе с ней глава райо-
на или сельского поселения, 
проводят в нём два дня, в те-
чение которых обсуждают ак-
туальную для села проблему. 
Специалисты Центра учат жи-
телей правильно формулиро-
вать свои идеи, документально 
оформлять инициативы, при-

ходить к нужным результатам.
– Обсуждение идёт в не-

скольких рабочих группах, – 
отметила Герлинде Аугустин. – 
и до принятия окончательного 
решения участникам дискус-
сий предстоит всё продумать, 
проанализировать и соотнести 
с тенденциями развития их 
территории.

Госпожа Аугустин пере-
числила проблемы, которые 
особенно заботят сельских 
жителей Баварии. Они удиви-
тельным образом переклика-
ются с теми, которые знакомы 
и воронежским сельским тер-
риториям: старение населе-
ния, отток молодёжи в города, 
уменьшение числа фермерских 
хозяйств, растущее количество 
пустующих зданий. 

– На нашей площадке мы 
рассказываем, как грамотно 
использовать эти здания, по-
могаем селянам осваивать 
виды кооперации, выстраивать 
социальную инфраструктуру, 
которая обеспечит пожилым 
людям нормальную старость, 
наконец, учим пользоваться 
энергосберегающими техно-
логиями, – перечислила ди-
ректор Центра. – Обсуждения 
за «круглым столом», в про-
цессе которых взвешиваются 
интересы всех участников, по-
могают находить правильные 
решения, объединяют людей и 
вовлекают молодёжь, которой 
предстоит не быть безучастной 
к судьбе своего села. 

Как сделать  
территорию  
привлекательной

Как именно это происхо-
дит на практике, рассказал 
бургомистр деревни Эльгау 
Манфред Шафтницель. Он 
трудится в этой должности, 
не получая за свой труд за-
работной платы, потому что в 
Баварии зарплата положена 
лишь главам поселений, в ко-
торых проживает свыше 3000 
человек.

– У нас 1100 жителей, – по-
делился господин Шафтни-
цель. – Бюджет поселения два 
с половиной миллиона евро. 
Бюджет администрации, вклю-
чая детский сад и начальную 
школу, полтора миллиона евро. 
В 1972 году на территории на-
шего муниципалитета работали 
60 фермеров на полную за-
нятость. К 2018 году осталось 
15 фермерских хозяйств, пять 
из которых являются личны-
ми подсобными хозяйствами. 
Такая ситуация и привела 
нас к решению участвовать в 
программах по сохранению, 
обновлению и благоустройству 
сёл. В 2003 году мы подали в 
окружное ведомство по разви-
тию сельских территорий заяв-
ку на полноценное обновление 
нашей деревни. При этом стали 
думать, каким образом мы сами 
сможем привлечь к нам людей, 
чем их заинтересуем.

Как рассказал бургомистр, 
много подсказок им дал выше 
описанный образовательный 
Центр. Его модераторы вы-
слушали все пожелания селян, 
проанализировали их идеи и 
в рабочих группах сформу-
лировали рекомендации для 
плана по развитию сельской 
территории. 

– После того, как у нас 
сложилась его концепция, мы 
сформировали группу инициа-
тивных граждан по принципу 
ТОС, которой был присвоен 
статус органа государственной 
власти, – пояснил господин 
Шафтницель. – Этим лю-
дям выделили бюджет – 1,2 
миллиона евро на выполне-
ние всех работ, которые они 
спланировали для села. Да, 
вначале было неудовольствие 
со стороны членов Совета села: 
«Мы здесь власть, а решение 
важных вопросов и огромные 
суммы отдают каким-то граж-
данам». Но мне удалось их 
убедить доверить гражданам, 
которые раз уж смогли родить 
полезные для деревни идеи, 
наверняка смогут и воплотить 
их в жизнь. 

В 2010 году инициативная 
группа приступила к реали-
зации программы, и в первую 
очередь построила сельский 
культурный Центр, где также 
обосновались начальная шко-
ла, детсад из четырёх групп и 
клуб для общения пожилых 
людей.

– В этом же здании раз-
местили ратушу (сельскую 
администрацию), – сообщил 
бургомистр. – Облагородили 
центральную площадь села. 
Всё получилось согласно из-
вестному принципу: «Один 
евро государственных средств 
притягивает семь евро частных 
инвестиций». Это выразилось 
в том, что как только мы при-
вели в порядок старое здание в 
центре села, нашелся человек, 
пожелавший взять его в аренду 
и сделать там уютное сельское 
кафе. А когда из интереса пере-
считали, какова доля участия 
жителей, на общественных 
началах благоустраивавших 
село, удивились цифре: за 20 
лет люди вложили в развитие 
села 25 тысяч часов личного 
времени! Эффектом работы 
этой программы стало созда-
ние 250 новых рабочих мест, 
и – главное – выросшее на 
30 процентов число жителей 
Эльгау! Считаю, что для того, 
чтобы превратить наше село 
в территорию привлекатель-
ную для жизни, сохранить в 
нём молодёжь и показать ей 
перспективу, мы всё сделали 
правильно.

Виктор Логвинов подвёл 
итог: несмотря на разницу в 
нормативно-правовой базе, 
опыт баварцев достоин того, 
чтобы обратить на него при-
стальное внимание. Вскоре 
его адаптируют и используют 
в нашем регионе.

Каким видится будущее села
апк | Семинар «Развитие сельских территорий» с участием представителей Федеральной земли Бавария прошёл в Воронежском 
государственном аграрном университете имени Петра I в рамках реализации Совместного соглашения о намерениях и сотрудничестве между 
министерством продовольствия, сельского и лесного хозяйства Федеральной земли Бавария и правительством Воронежской области

Виктор Логвинов: «Завтрашний день села напрямую зависит не только  
от развития производства, но и от улучшения условий жизни людей».

Выступления баварцев нашли живой отклик  
у воронежских участников семинара.
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Архипастырь благословил малышей
В Международный день защиты детей, 1 июня, митрополит 

Воронежский и Лискинский Сергий после богослужения в храме 
во имя святого благоверного князя Димитрия Донского посетил 
онкогематологическое отделение химиотерапии Воронежской 
областной детской клинической больницы №1.

Высокопреосвященнейший Владыка Сергий встретился с 
меленькими пациентами в палатах, благословил их, поздравил с 
праздником и вручил подарки. Также Архипастырь пообщался с 
медперсоналом и родителями детей, победивших тяжелый недуг 
и уверенно идущих на поправку благодаря помощи, полученной 
по итогам благотворительной акции «Белый цветок», в которой 
принимают посильное участие как обеспеченные люди нашего 
региона, так и пенсионеры, студенты и даже дети. От родителей 
Архипастырю был преподнесен букет цветов и икона, которую 
вышила мама выздоровевшей девочки.

На водных дорогах включился  
«зелёный»

Со 2 июня на акваториях Воронежской области разрешена 
навигации.

Её начало – это усиленная работа инспекторов ГИМС Главного 

управления МЧС России по Воронежской области на водоёмах 
области. Официально разрешается использовать водные объекты 
для плавания маломерных судов. Теперь судовладельцы могут 
рассекать волны – разумеется, при наличии прав на управление 
плавсредством и в рамках соответствующих предписаний. Во-
дители водного транспорта должны понимать, что гидроциклы, 
катера и другая мощная техника могут представлять опасность 
для окружающих, и соблюдение Правил движения на акваториях 
ничуть не менее важно, чем на дорогах, сообщает ГУ МЧС России 
по Воронежской области. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Жали на педали
Первого июня, в День защиты детей, в посёлке Грибановский 

состоялся велопробег.
Колонна велосипедистов проехалась по нескольким главным 

улицам посёлка: Комарова, Советская, Гоголя, Народная, Коно-
ныхина, Коммунальная, Советская и по Центральной площади. 
Ограничений по возрасту для участников не было: кто хотел – сел 
за руль велосипеда. Для дошкольников на Центральной площади 
провели отдельный мини-велопробег. Там же работали игровые 
площадки. Такой велокросс в районе проводится уже в 14-й раз. В 
прошлом году в нём участвовало около четырёхсот грибановцев, 
в нынешнем жали на педали уже пятьсот человек.

Сергей ЛьВоВ. 

Театр пушкинского времени 
О том, каким был театр в ту эпоху, вели разговор арти-

сты воронежской юношеской студии «Синяя птица» ДШИ  
№ 1 вместе со своим педагогом Надеждой Красиковой в про-
грамме «Пушкинской гостиной». 

Они сыграли в носящей имя поэта библиотеке искусств от-
рывки из пьес, которые мог видеть автор «Бориса Годунова» 
и «Маленьких трагедий». Звучали со сцены и посвящённые 
Пушкину стихи. Также участники вечера подготовили сцени-
ческие композиции о прототипах Татьяны и Ольги – героинь 
«Евгения Онегина».

Райцентр против комаров и клещей 
Парки и зелёные зоны Россоши на днях прошли химиче-

скую обработку от  насекомых. 
На территории парка «Юбилейный» и трёх муниципаль-

ных пляжей («Солнышко», «Золотая рыбка», «Пески») 
провели дезинфекцию от окрыленных комаров. Тем време-
нем обработана от личинок комаров территория реки возле 
пляжа «Солнышко». Кроме того, как сообщает сайт адми-
нистрации города, «химическая атака» на клещей в парке 
«Юбилейный» была проведена специалистами ещё в начале 
минувшего месяца. 

Василий ЧеРНоУСоВ. 

Сеют зёрна добра
В Воронеже клирик прихода храма во имя святого апостола 

Андрея Первозванного диакон Алексий Пустовалов провёл 
беседу с воспитанниками детского сада N 187.

Встреча состоялась по благословению председателя отдела 
по церковной благотворительности и социальному служению, 
настоятеля храма во имя святого апостола Андрея Первозван-
ного протоиерея Виталия Давидюка. Отец Алексий рассказал 
детям несколько притч, поговорил о доброте, о необходимости 
помогать ближним, о том, как надо вести себя с воспитателями 
и друзьями. По завершении встречи всем ребятам вручили 
детские книжки на духовные темы.

Анатолий КРУГЛоВ.
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Николай КардашоВ

Сергей из тех пытливых и обстоятельных молодых спе-
циалистов, которым дорога железная наверняка готовит «путь 
славный, имя громкое». Уже хотя бы потому, что «железка» для 
него не просто место работы, а призвание. Будучи школьником 
СОШ №15, он уже точно знал, что станет, как и его водивший 
паровозы дед Борис Андросов, не просто железнодорожником, 
а именно локомотивщиком. 

Уже на втором курсе Лискинского техникума железнодо-
рожного он стал студентом Ростовского государственного 
университета путей сообщения по специальности «локомо-
тивы». Профессию познавал и умом, и руками: с высшим 
образованием успел поработать и рабочим, и управленцем. В 
сервисном локомотивном депо (СЛД) Лиски ему доверили 
одну из ключевых должностей – мастера машинного цеха. 

Узнав о конкурсе «Лучший по профессии», который руково-
дители филиала «Южный» ООО «Локотех-сервис» проводили в 
Саратове среди лучших специалистов из тринадцати российских 
депо, входящих в филиал, Сергей ни минуты не колебался – где 
ещё можно проверить уровень своего профессионализма, как 
не в состязательности с самыми продвинутыми коллегами из 
других регионов. Теоретический этап конкурса – ответы на 
вопросы билета по конструкции локомотива, охране и нормиро-
ванию труда – прошёл успешно. Не смутила молодого мастера и 
практическая часть конкурса, предлагавшая испытать электро-
воз ЭП1 после его ремонта. И хотя локомотивы такой серии 
для СЛД Лиски – диковинка, Сергей уверенно и безошибочно 
провёл весь цикл испытаний этой машины.

– Сергей поразил соперников гибкостью ума и своими 
практическими навыками, – скажет потом о молодом лискин-
ском мастере заместитель председателя Роспрофжел ООО 
«Локотех-сервис» Ольга Алтухова. 

А что поразило самого Сергея, взявшего «золото» победы 
в городе на Волге?

– Пожалуй, культура производства в Саратовском депо, – 
ответил Сергей. – Там даже кафель в смотровой яме ремонт-
ного цеха сверкает словно зеркало, – ни одного масляного 
пятна на нём нет! 

Сам же Сергей своей победой в престижном конкурсе ещё 
раз убедил коллег, что он хотя и руководитель среднего звена, 
но далеко не средней, а высшей «золотой» пробы. 

Мастер  
«золотой» пробы

АКтУАльНО

Среди тринадцати претендентов на победу в кон-
курсе «Лучший по профессии»  лискинцу Сергею 
Пискунову не было равных.

ВреМя МОлОдых

алина БарТЕНЕВа

Татьяна Зражевская в своём 
выступлении остановилась на 
наиболее важных положениях 
доклада, подготовленного на 
основе анализа обращений 
граждан о защите их консти-
туционных прав и результатов 
обобщения проблем и выводов 
по оценке результатов реализа-
ции «Стратегии Воронежской 
области в сфере развития и 
защиты прав человека на 2016 
– 2025 годы».

Она отметила, что монито-
ринг состояния прав человека 
на территории региона и вы-
полнения плана реализации 
Стратегии в 2017 году по-
казал приостановление сни-
жения уровня защищённости 
социально-экономических прав 
граждан. Динамика количества 
жалоб уполномоченному также 
демонстрирует стабилизацию 
ситуации в сфере прав чело-
века.

В минувшем году в аппарат 
уполномоченного по правам 
человека в Воронежской об-
ласти поступило 1577 обраще-
ний. Продолжилась тенденция 
роста доли жалоб из областного 
центра (70 процентов). Среди 
остальных муниципальных об-
разований в четвёрку «лидеров» 
по количеству обращений (11 
процентов) вошли Семилук-
ский, Хохольский, Новоусман-
ский и Рамонский районы.

Наиболее часто в 2017 году 
объектами жалоб граждан ста-
новились действия или без-
действие органов местного 
самоуправления, областных 
исполнительных органов гос-
власти и подведомственных им 
учреждений (хотя их удельный 
вес сократился почти в два 
раза). Часто граждане жалуются 
на правоохранителей, прежде 
всего органы внутренних дел. В 
полтора раза сократилась доля 
жалоб на судебные органы.

Проблемы реализации кон-
ституционных прав человека 
приведены в докладе по кон-
кретным видам: гражданские, 
социально-экономические, 
политические, права-гарантии. 
Распределение обращений по 
группам прав показывает, что 
в целом их структура остаётся 
неизменной с существенным 
превалированием социально-
экономической тематики и 
поступательным ростом доли 
прав-гарантий защиты других 
прав и свобод.
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Как отметил ведущий па-

нельной дискуссии «Архи-
текторы в системе принятия 
решений», архитектор, парт-
нёр КБ «Стрелка» Алек-
сей Муратов, главная тема 
разговора – деятельность 
градостроительных советов. 
Всё больше внимания на 
самых разных уровнях уде-
ляется качеству архитектуры 
и городской среды. Как его 
обеспечить? Поиски отве-
та приводят к обсуждению 
процесса архитектурного и 
строительного проектирова-
ния, в том числе части этого 
процесса, связанной с оцен-
кой проектов. 

Если мы хотим, чтобы они 
были качественными, как оце-
нивать, хорошее это решение 
или плохое, как выстраивать 
институт неангажированной 
профессиональной оценки? 
Эффективность таких орга-
нов не слишком удовлетворя-
ет региональные и городские 
власти. Ощущают ли её те, 
кто входит в состав советов? 
Причём, как отметил кто-то 
из участников разговора, 
надо помнить о том, что в 
разных регионах их полно-
мочия отличаются. Есть со-
веты, которые принимают 
решения обязательные, а есть 
те, чьи решения – рекомен-
дательные. Алексей Муратов 
поделился воспоминанием, 
что при Юрии Лужкове, когда 
тот занимал должность мэра 
Москвы, рекомендательные 
решения общественного со-
вета «исполнялись до послед-
ней запятой». 

Виталий Шабалатов при-
знаёт: вокруг очень мало 
ярких красивых объектов, и 
проблема не в том, что архи-
текторы и градостроители 
не хотят, чтобы наши улицы 
стали красивее: «Проблема 
в первую очередь в экономи-
ке». Мнение общественно-
сти временно исполняющий 
обязанности заместителя 
председателя правитель-
ства Воронежской области 

считает очень важным фак-
тором в процессе принятия 
решений. 

Заместитель руководителя 
управления архитектуры и 
градостроительства Воро-
нежской области, руководи-
тель форума Андрей Еренков 
подготовил к дискуссии пре-
зентацию, рассказывающую 
о поиске «маршрутов дости-
жения поставленных целей», 
которые велись со стороны 
областных и городских вла-
стей. Согласование архитек-
турного облика, отметил он, 
является камнем преткно-
вения во взаимоотношении 
власти и застройщиков. 

– Вроде бы есть пони-
мание, что в европейских 
городах точно так же издавна 
складывались и беспрекос-
ловно соблюдаются весьма 
строгие требования к город-
ской среде. И в историческом 
прошлом России создание 
такой среды сопровождалось 
рядом жёстких и непопуляр-
ных решений. Понимание 
есть, но оно воспринимается 
в Воронеже довольно аб-
страктно. 

И всё это – в условиях, 
когда ресурс свободных от 
застройки земель на террито-
рии города в ближайшее вре-
мя будет исчерпан, а городу 
предстоит этап реновации: 

– Это означает заход стро-
ительного комплекса в ветхие 
исторические кварталы, на 
склоновые территории во-
дохранилища. Обостряется 
понимание того, что городу 
есть что терять. Есть такое 
понятие – «память места». 
Как никогда важно, чтобы на 
этом этапе профессиональное 
сообщество именно архи-
текторов было официально 
включено в систему принятия 
градостроительных решений 
с правом решающего голоса. 

Андрей Еренков предло-
жил учредить единый градо-
строительный совет вместо 
двух существующих ныне на 
муниципальном и региональ-
ном уровнях. 

Городская среда  
в ожидании  
реновации 

Наталья СЕргЕЕВа

 Калач вошёл в список луч-
ших в номинации проектов 
для городов с численностью 
населения до 20 тысяч человек, 
а Острогожск – до 50 тысяч 
человек. Теперь в качестве гран-
тов на реализацию данных про-
ектов Калач может получить из 
федерального бюджета 55 мил-
лионов рублей, а Острогожск 
– 80 миллионов рублей.

Заместитель руководителя 
Управления архитектуры и 
градостроительства Воронеж-
ской области Андрей Ерен-
ков рассказал, что подобный 
конкурс проводился впервые, 
и это успешный опыт сотруд-
ничества муниципальных ад-
министраций с молодыми 
архитекторами региона.

– У организатора конкур-
са – Минстроя России – есть 
убеждённость в том, что в 
работу с малыми городами 
должны быть вовлечены сту-

денты и молодые специали-
сты, – подчеркнул Андрей 
Еренков. – Потому что уровень 
сложности конкурса такой, что 
исключительно силами чинов-
ников местных администраций 
невозможно подготовить за-
явку, и проект не может быть 
сделан без участия людей, об-
ладающих соответствующим 
набором компетенций. 

На конкурс Минстрой РФ 
готовились заявки по шести 
городам Воронежской обла-
сти. Проекты, включающие 
масштабные социальные ис-
следования и анализ эконо-
мического потенциала тер-
риторий, презентовали главы 
муниципалитетов. 

– Комиссия Минстроя РФ 
сделала выбор в пользу про-
ектов нестандартных, ярких, 
эстетически выдержанных, – 
рассказал «Коммуне» Андрей 
Еренков. – Предпочтения 
отдавали не классическому 
благоустройству, которое за-

ключается в мощении пеше-
ходных зон, а более сложным 
работам и подходам. В Калаче 
предметом благоустройства 
стала Гора Пеньковая. На этой 
интересной территории проек-
тировщики придумали сделать 
несколько объектов из дерева: 
универсальные площадки для 
выпускников, молодожёнов и 
т.д. Острогожск – родина ху-
дожника Ивана Николаевича 
Крамского – направил твор-
ческую мысль архитекторов 
по пути легенд, связанных с 
этим городом. Своя изюминка 

есть у каждого из победивших 
проектов.

Авторы проектов – группа из 
четырёх молодых архитекторов, 
в которую вошли: Юлия Ляшен-
ко, Надежда Иванникова, Элеа-
нора Щеблыкина-Монастырёва, 
Екатерина Клат. 

– Работа была неординар-
ной, – поделилась Юлия Ля-
шенко. – Выбор территории, 
предназначенной для бла-
гоустройства, делали сами 
жители путём голосования. 
Проникнуться атмосферой 
города, которая складывалась 

веками, нам помогали краеве-
ды. Например, при подготовке 
проекта благоустройства на-
бережной реки Тихая Сосна 
в Острогожске мы совместно 
делали попытку вскрыть куль-
турный код города: познако-
мились с легендами, которые 
с ним связаны, захотели под-
черкнуть его идентичность. 

История, которая вылилась 
в творческий поиск, – встреча 
Петра Первого с Мазепой. По 
преданиям, она случилась в 
шатре вблизи Острогожска. 

– Вдохновляясь тентовыми 
конструкциями архитекто-
ров Фрая Отто и Вячеслава 
Колейчука, мы включили в 
наш проект систему шатро-
вых конструкций: главный 
многофункциональный шатёр, 
мостики, соединяющие его с 
другими объектами, – подели-
лась Юлия Ляшенко. 

Как стало известно «Ком-
муне», Управление архитек-
туры и градостроительства 
Воронежской области при-
глашало к участию в под-
готовке конкурсных работ 
всех желающих, а победа до-
сталась студентам потому, что 
именно они проявили более 
свежий взгляд и творческий 
подход. 

Новый взгляд на будущее  
малых городов 
Благоустройство | Воронежские малые города Калач и Острогожск вошли в число победителей 
Всероссийского конкурса, организованного Минстроем России

Конкурс, в котором победили  воронежские архи-
текторы, проходил в рамках приоритетного проекта 
Правительства РФ «Формирование комфортной 
городской среды». В число финалистов вошли 198 
заявок, а победителями стали всего 80 проектов из 
44 регионов Российской Федерации.

Так видится архитекторам набережная  
Тихой Сосны в Острогожске.

Сергей Пискунов – лучший по профессии.
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Светлана лаСКИНа,  
Михаил ВЯЗоВоЙ

А начался он с концерта 
студентов и педагогов кол-
леджа. Солистов-вокалистов 
сменяли музыканты: аккор-
деонисты и саксофонисты. 
Затем на сцену один за дру-
гим поднялись конкурсанты. 
Каждый из них за десять 
минут озвучивал самопре-
зентацию. В презентации 
педагога Павловского пе-
дагогического техникума 
Валерии Кислой участвовала 
группа студентов, а педагог 
информационных техноло-
гий Аннинского аграрно-
промышленного техникума 

Екатерина Владимирова в 
работе со студентами делает 
ставку на креатив – её по-
допечные поют, танцуют и 
играют в КВН. Выделялась 
и группа поддержки моло-
дого преподавателя Яны 
Беляевой.

Впереди было ещё про-
фессиональное тестирование 
и большой открытый класс-
ный час на тему: «Хочешь 
творить добро – стань волон-
тёром». Конкурс проходил 
два дня. 

Победителями региональ-
ного конкурса стали препо-
даватель Борисоглебского 
техникума промышленных и 
информационных техноло-

гий Олеся Бочаева (первое 
место), Галина Рукавицына 
– Воронежский юридический 
техникум и Валерия Кислая, 
представлявшая Павловский 
филиал Воронежского гу-
бернского педагогического 
колледжа (второе место). Тре-
тье почётное место поделили 
их коллеги — преподаватели 
Яна Беляева (Воронежский 
губернский педколледж) и 
Наталия Столярова (Воро-
нежский политехнический 
техникум).

На церемонии закрытия 
конкурса участников и по-
бедителей поздравила пред-
седатель жюри кандидат пе-
дагогических наук Наталья 
Гальмук. Со словами напут-
ствия к педагогам обратился 
директор колледжа кандидат 
технических наук, почетный 
работник общего образова-
ния РФ Иван Образцов. Он 
предложил создать на базе 
губернского педагогическо-
го колледжа региональный 
Совет кураторов с целью 
продвижения передового пе-
дагогического опыта и повы-
шения престижа профессии 
«учитель – куратор».

Самый классный классный 

Призёр конкурса педагог Воронежского губернского  
педагогического колледжа Яна Беляева.

Педсовет
«Для воспитания детей нужен не великий ум, а 
большое сердце, способность к общению, к при-
знанию равенства души» – эти слова известного 
педагога и литератора Симона Соловейчика 
можно считать эпиграфом регионального конкур-
са педагогов «Лучший куратор профессиональной 
образовательной организации Воронежской 
области – 2018», который состоялся в губернском 
педагогическом колледже.
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Воронежцы 
жалуются  
на действия 
властей
Омбудсмен Татьяна Зра-
жевская представила 
в областной Думе еже-
годный доклад о соблю-
дении прав человека в 
регионе.

анатолий ХрУСТалЁВ

В частности, он сказал: «Не-
популярные – это те решения, 
которые каким-то образом 
могут отразиться на населе-
нии. Например, повышение 
тарифов на проезд. Ведь транс-
портную сферу просто так из 
замкнутого круга не вывести, 
а мы находимся в этом кругу. 
С одной стороны, у нас один 
из самых низких тарифов на 
проезд, но, как следствие, со-
вершенно непотребный под-
вижной состав, абсолютно 
непрозрачная деятельность 
перевозчиков. У нас нет воз-
можности на транспорте опла-
чивать проезд безналично, 
соответственно, никто не знает 
реального пассажиропотока. 
Есть адекватные расчёты стои-
мости проезда в других горо-
дах, где работают по-белому, 
платят налоги, водители име-
ют нормальные зарплаты и 
хороший транспорт. Так вот, 
эти расчеты говорят о том, что 
при 17 рублях, которые у нас 
стоит проезд, вся эта система 
работать не будет. Предстоит 
очень серьезная трансфор-
мация, к ней все готовы, за 
исключением некоторых пере-
возчиков. Но мы все же найдем 

механизм, чтобы кому-то про-
тянуть руку помощи, а где-то 
ситуацию переломить и на 
правильные рельсы поставить. 
Первый шажок мы сделали. К 
июлю у нас во всех маршрут-
ных транспортных средствах 
должна появиться возмож-
ность безналичной оплаты. 
Когда мы последовательно 
подойдем к введению диф-
ференцированного тарифа: за 
наличные – 25 руб., а за безнал 
– 21 руб., тогда люди достанут 
свои пластиковые карточки. А 
мэрия до этого должна создать 
оператора, который сможет 
работать со специальными 
транспортными приложения-
ми. Оператор должен иметь 
договоры с различными кре-
дитными организациями, че-
рез которые осуществляются 
расчеты. Для перевозчиков 
эта услуга будет платной, и 
они начнут платить налоги. 
Потому что денежный поток 
будет проходить по офици-
альным каналам. Конечно, ещё 
предстоит четко просчитать 
экономику. Но даже при тари-
фе в 21 рубль крупные пере-
возчики заявляют, что готовы 
работать по-белому и с новым 
подвижным составом. Все 
города через это проходили. 

Вот тут придется включать все 
свое умение и находить ком-
промиссные решения, чтобы 
рынок продолжал развиваться. 
Поэтому я и сказал, выступая 
в Думе, что придется людям 
объяснять многое публично. 
И только после этого новую 
систему внедрять».

Уже в мае текущего года 
тема повышения тарифов 
на проезд в общественном 
транспорте в стране перешла в 
практическую плоскость. В то 
время как Правительство РФ 
поручило Минфину прорабо-
тать вопрос о снижении акци-
зов на автомобильное 
топливо, в регионах 
ЦФО цены на бензин 
продолжают расти. 
Так, в Воронежской 
области они на 7 мая 
выглядели следую-
щим образом: бензин 
автомобильной марки 
АИ-92 стоил 39 ру-
блей 95 копеек, АИ-95 
– 42 рубля 97 копеек, 
АИ-98 – 46 рублей 
99 копеек за литр. На 
28 мая картина изме-
нилась существенно: 
бензин марки АИ-92 уже стоил 
41 рубль 77 копеек, АИ-95 – 44 
рубля 92 копейки, а АИ-98 – 43 
рубля 7 копеек за литр. Об этом 
информирует Воронежстат.

А вместе с ценами на бен-
зин повышаются и тарифы на 
проезд в общественном транс-
порте. Где-то увлеклись так, что 
подключилось УФАС, читаем 

в «Экономике Центрального 
округа» – региональном прило-
жении к «Российской газете». 
Ярославское региональное 
управление ФАС, к примеру, 
уже около полугода пытается 
разобраться, сговаривались 
между собой перевозчики или 
нет, поднимая цену на проезд в 
маршрутных такси с 23 рублей 
до 26. Похожая ситуация и в 
Курске. Там поведение вла-
дельцев маршруток возмутило 
горожан. Стоимость проезда 
повысили ещё в середине апре-
ля. Перевозчики сослались на 
подорожание топлива и запча-

стей. Теперь проезд в курских 
автобусах стоит 18 рублей, а 
в микроавтобусах – 19. Неиз-
менным осталась только цена 
в муниципальном транспорте 
– 15 рублей, и мэр назвал это 
даже конкурентным преиму-
ществом. Пока перевозчики 
зарабатывают деньги, регио-
нальное УФАС ведет проверку: 

предпринимателей, одномо-
ментно поднявших цены, – за-
подозрили в сговоре. Куряне 
же признаются, что не готовы 
ждать по полчаса муниципаль-
ный транспорт ради экономии 
в три рубля. Наоборот, если 
ехать недалеко, горожане пред-
почитают вызвать такси. 

Во Владимире с 21 мая про-
езд в троллейбусе подорожал с 
19 до 21 рубля, в автобусе – с 
20 до 22 рублей. Между тем 
представители транспортных 
компаний заявили, что этого 
недостаточно, поскольку для 
качественного обновления 

автопарка мини-
мальная экономи-
чески обоснованная 
стоимость проезда 
должна составлять 
25 рублей. А воро-
нежские перевоз-
ч и к и  н а с ч и т а л и 
ещё больше – 27 
рублей. И, несмо-
тря на анонсиро-
ванный городскими 
властями рост цен в 
ближайшее время, 
оптимизма у них не 
прибавилось. Как и 

у пассажиров, кстати. Точная 
дата изменения пока не на-
зывается, но уже известно, 
что при оплате наличными 
стоимость проезда составит 25 
рублей (сейчас 17 рублей), по 
карте – 21, как и говорил мэр 
Воронежа в интервью «Ком-
мерсанту».

С июня в воронежских ав-

тобусах, сообщает rg.ru, зара-
ботают карточные терминалы. 
Устройства для безналичной 
оплаты проезда устанавливают 
в общественном транспорте 
специалисты Сбербанка. Опе-
ратора выбрали по конкурсу. 
За монтаж, настройку и об-
служивание терминалов в 250 
муниципальных автобусах и 
троллейбусах город заплатит 
чуть более трёх миллионов 
рублей. Контракт действует до 
конца 2020 года. Ожидается, 
что стоимость проезда при без-
наличном расчете будет ниже. 
После того как новый способ 
оплаты опробуют клиенты 
МКП «Воронежпассажир-
транс», которое контролирует 
менее 20 процентов соответ-
ствующего рынка, возмож-
ность расплатиться картой мо-
жет появиться и у тех, кто ездит 
на коммерческих маршрутках. 
Но конкретные сроки пока не 
называются. Кстати, в Тамбо-
ве тоже планируют внедрить 
безналичные расчёты в пасса-
жирском транспорте к осени 
2018 года. До 1 июля должен 
быть выбран региональный 
оператор автоматизирован-
ной системы оплаты проезда. 
Тамбовчане, как и воронежцы, 
только ждут повышения. С 
1 июня стоимость проезда в 
городских автобусах и трол-
лейбусах повысится с 15 до 17 
рублей, а в маршрутных такси 
– с 16 до 18. Транспортные ком-
пании просили поднять тариф 
до 20 рублей. 

«Худеют» кошельки у пассажиров
Социум | Тарифы на проезд в общественном транспорте пошли в рост
Что касается перспектив повышения этих тарифов 
в столице Черноземья, то в интервью «Коммерсан-
ту» в апреле нынешнего года мэр Воронежа Вадим 
Кстенин заявлял о своей готовности к непопуляр-
ным решениям.

В Воронеже 30 мая официально 
запустили систему безналичной 

оплаты проезда на всех автобусах му-
ниципального предприятия «Воронеж-
пассажиртранс». Партнёром проекта 
выступил Сбербанк. Запланировано, 
что к 1 августа терминалами для оплаты 
банковскими картами оборудуют все 
маршрутки столицы Черноземья.
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Государственная Дума 
наконец-то приняла 
контр санкционный 
закон, о необходимо-
сти введения которого 
Владимир Жириновский 
говорит уже много лет. 
Теперь будет больше 
возможностей для защи-
ты российских граждан 
от негативного влияния 
западных ограничений.

Дмитрий ЖураВлЁВ 

100 лет Запад давит  
на нашу страну

Санкционная удавка вот 
уже который год душит эконо-
мику России. И это началось 
вовсе не после воссоедине-
ния с Крымом, как пытаются 
извратить очевидную всем 
ситуацию внутренние враги, а 
гораздо раньше.

Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский в ходе заседа-
ния Государственной Думы, 
на котором обсуждался закон 
о контрсанкциях, напомнил, 
что первые ограничительные 
законы против нашей страны 
американцы и их европейские 
союзники приняли еще в 1919 
году. В следующем году будет 
своеобразный «юбилей» – сто 
лет под почти непрерывными 
санкциями. Как бы ни вела себя 
Москва, какие бы заверения в 
«дружбе и сотрудничества» ни 
шли из-за океана, количество 
санкций и ограничений про-
тив нашей экономики только 
увеличивалось. 

«Нам бы надо в обосно-
вании давать больше исто-
рических фактов, – заявил 
Владимир Жириновский. – С 
1919 года, и началось это после 
национализации чужой соб-
ственности, а это сделали мы, 
тут как бы они не виноваты. 
Потом был отказ от нэпа — ещё 
раз санкции ввели, и так далее. 
Это были санкции, вводимые 
против нас за те действия, ко-
торые мы совершали в отноше-
нии иностранного имущества 
или каких-то финансовых 
структур». 

Более того, массовый голод 
начала 30-х годов, обрушив-
шийся на европейскую часть 
России, Украину и Казахстан, 
тоже во многом вызван запад-
ными санкциями. Какой низо-
стью является придуманная в 
США лживая теория о том, 
что голод тех лет был якобы 
«спланированным в Москве 
геноцидом украинцев»!

Голод не делал разницы 
между национальностями, от 
него массово гибли не только 
на Украине, но и Нечерно-
земье и северном Казахстане, 
где еще не было «поднятой 
целины». Об этом нужно го-
ворить регулярно и с самых 
высоких трибун. Ведь так 
называемый «голодомор» 
стоит в одном ряду с другими 
выдуманными «преступле-
ниями русских против всего 
человечества». 

По словам лидера ЛДПР, 
«голод, который был у нас в 
1932 году, они спровоциро-

вали, ибо они отказывались 
продавать нам какие-либо 
товары за золото, за валюту 
и специально, чтобы вызвать 
голод в стране, требовали зер-
но: вывозите зерно из России 
— тогда уже был Советский 
Союз — и на вырученные 
деньги что-то можете купить. 
Вот когда объясняют при-
чины так называемого «го-
лодомора», то сваливают всё 
на Кремль, говорят, что это 
Кремль организовал, а это они 
организовали!» 

Новый виток санкционной 
спирали был запущен сразу 
после окончания Великой 
Отечественной, в безуспеш-
ных попытках не допустить 
возрождения разрушенной 
войной экономики. 

«После войны санкции вво-
дились – в 1947 году, в 1948 
году и далее почти каждые 
два-три года, и, наконец, при 
Брежневе в США принята 
поправка Джексона-Вэника, а 
когда отменили эту поправку, 
тут же ввели «список Магнит-
ского», – напомнил Владимир 
Жириновский. 

Действительно, поправка 
Джексона-Вэника стала самым 
ярким символом бессмыслен-
ности и беспощадности аме-
риканских санкций против 
СССР и России. Введенная 
в 1974 году в качестве «нака-
зания» СССР за ограничения 
на выезд евреев, она просу-
ществовала 38 лет – до 2012 
года! Миллионы евреев уехали 
из СССР в конце 80-х годов, 
страна исчезла с карты, а огра-
ничения против России как 
правопреемницы Советского 
Союза продолжали действо-
вать. И как только отменили 
поправку Джексона-Вэника, 
как тут же подоспел «список 
Магнитского». 

Принятие реальных, а не 
декларативных ответных мер 
не просто назрело, а давно уже 
перезрело! Сколько можно 

поддаваться и делать вид, что 
ничего такого особенного не 
происходит? 

«Санкции 98 лет практиче-
ски без перерыва, на будущий 
год будем отмечать 100-летие 
— это, конечно, не праздник, 
просто, видимо, где-то в обо-
сновании должно звучать, 
что эти действия уже давно 
ведутся, всё это нарушает, так 
сказать, правила мировой тор-
говли, всё это нарушает прин-
ципы ВТО», – подчеркнул 
Владимир Жириновский.

«Пятая колонна» против 
суверенитета России

Членство России в ВТО, 
Всемирной Торговой Органи-
зации – это крайне сомнитель-
ное достижение правительства, 
полагает лидер ЛДПР. 

«Нас туда, в ВТО, втяги-
вали очень долго, а с другой 
стороны – мешали вступать. 
Видите, какая картина была: 
здесь нас агитировали ми-
нистры – надо вступать, а 
там мешали, и создавалось 
впечатление, что если нам 
мешают вступить в ВТО, то, 
наверное, в ВТО хорошо, 
иначе какой смысл им нам 
мешать? А когда мы всту-
пили, увидели, что ничего 
хорошего нет, мы никаких 
плюсов не получили, хотя с 
этой трибуны нас убеждали 
все министры тех, предыду-
щих правительств: надо, надо, 
нам будет хорошо», – отметил 
Владимир Жириновский.

Действительно, и ВТО, 
и многие другие созданные 
по инициативе США и их 
союзников международные 
организации – ОБСЕ, ПАСЕ 
и так далее – преследуют одну 
лишь цель. Это лишение стран 
национального суверенитета. 
Причем страдают от этого 
даже сами инициаторы – не-
даром Дональд Трамп стал 
президентом с программой по 
выходу США и разнообраз-

ных объединений и союзов. 
Америке надоело за свой счет 
содержать многочисленных 
нахлебников в других странах 
мира. Почему же мы должны 
кормить чужих работников, а 
не своих? 

Россия, хоть и медленно, 
но тоже постепенно восста-
навливает собственный су-
веренитет – мы отказались 
платить взносы в ПАСЕ, где 
нашу делегацию регулярно 
лишают слова и используют 
в качестве мальчиков для  
битья. Восстановлен приори-
тет российской Конституции 
над международными догово-
рами, и теперь разнообразные 
псевдоопозиционеры уже не 
могут тянуть деньги из бюд-
жета России из-за их якобы 
«нарушенных прав». 

Но необходимо разобрать-
ся, по чьей инициативе наша 
страна в 90-е годы отказыва-
лась от собственного сувере-
нитета в пользу иностранных 
чиновников, и где теперь эти 
представители «пятой колон-
ны», готовые предать свою 
страну? И это касается не 
только правительства, но и 
депутатов! 

«Давайте подумаем, кто 
затягивал принятие этого за-
конопроекта; может быть, 
подумать о председателях 
соответствующих комитетов: 
кто тянул с принятием дан-
ных проектов законов? Сто 
лет назад нужно было при-
нять, пятьдесят лет, тридцать, 
двадцать, пять лет назад! Вот и 
сейчас принимаем с опоздани-
ем», – подчеркнул Владимир 
Жириновский. 

ЛДПР уже 30 лет  
защищает русских! 

Очень важно понимать, что 
ЛДПР, будучи самой опытной 
из представленных в Государ-
ственной Думе партий, уже 
тридцать лет говорит о том, что 
остальные депутаты начали по-

нимать только сейчас. С 1988 
года Владимир Жириновский 
в качестве лидера партии при-
зывает к тому, чтобы интересы 
русских людей были на первом 
месте и во внутренней, и во 
внешней политике! 

«Мы тридцать лет защища-
ем, тридцать лет мы в чёрных 
списках, и нас за это всячески 
критиковали везде. Президент 
свою часть сделал, но мы – 
другая власть», – напомнил 
лидер ЛДПР.

Именно Владимир Жи-
риновский в своих книгах и 
научных работах разработал 
политическую концепцию 
жесткого и бескомпромиссно-
го ответа на любые западные 
провокации, санкции и огра-
ничения. Жаль, что вместо 
того, чтобы опередить врагов 
России и первыми нанести 
решительный удар, мы лишь 
защищаемся. Но если полити-
ка страны будет развиваться в 
указанном лидером ЛДПР на-
правлении, то рано или поздно 
лидирующие позиции России 
в мире будут восстановлены. 

«Теперь враги нашей стра-
ны увидят, каким будет ответ 
мощнейшей мировой держа-
вы на их недружественные 
действия. Мы старались не 
нарушать правила мировой 
торговли и сотрудничества, 
но нас допекли санкциями 
и ограничениями. Русские 
наконец-то стали отвечать на 
недружественные действия 
в отношении нашей Родины. 
И я вас уверяю, этот закон 
будет иметь определенные 
последствия, американцам 
он не понравится», – заверил 
Владимир Жириновский.

Очень важно, что благода-
ря твердой позиции фракции 
ЛДПР из первоначального 
проекта контрсанкционного 
закона были исключены по-
ложения, которые могли бы 
негативно повлиять на лекар-
ственное обеспечение граждан 

России. Защищены наши кос-
мическая и атомная отрасли, 
приносящие твердый доход в 
государственный бюджет. 

Граждане России должны 
иметь доступ к самым совре-
менным технологиям и на-
учным открытиям. Никакого 
«железного занавеса» нам не 
нужно. У США и Евросоюза 
давно нет монополии на пере-
довые технологии, и в даль-
нейшем их преимущество в 
этой сфере будет постепенно 
сходить на нет. Поэтому мы 
должны брать у других стран 
всё самое лучшее, что у них 
есть, но не допускать ни малей-
ших попыток вмешательства в 
наши внутренние дела. 

«Безусловно, враждебную 
политику США по отноше-
нию к нашей стране нельзя 
оставлять безнаказанной. Но 
при разработке ответных санк-
ций надо руководствоваться, 
в первую очередь, интересами 
граждан России», – это твердая 
позиция вице-спикера Государ-
ственной Думы от ЛДПР Иго-
ря Лебедева и всей фракции. 

В результате ограничения 
в итоговом тексте закона о 
контр санкциях направлены 
исключительно на иностран-
цев. Это принципиальное 
отличие нашего закона от 
аналогичных зарубежных, 
которые, в первую очередь, 
запрещают гражданам США 
и других стран сотрудничать 
с Россией.

«Президент и правитель-
ство определяют, какие меры 
мы будем применять в от-
ношении недружественных к 
нам государств, юридических 
компаний, фирм и физических 
лиц. Во многих областях они 
больше не смогут получать ди-
виденды. Более того, документ 
дает правовое обоснование 
запрета въезда американских 
граждан на территорию Рос-
сии. Они едут сюда работать 
консультантами, экспертами, 
преподавателями, получают 
хорошие деньги. Этот закон 
будет ощутим для них по всем 
позициям. А если захотят они 
отменить свои санкции, то 
лишь тогда мы отменим наши 
санкции», – пообещал Влади-
мир Жириновский.

Закон Жириновского
У нового закона о контр-

санкциях пока нет названия, 
но всё чаще о нем неофици-
ально говорят, как о «законе 
Жириновского». Лидер ЛДПР 
много лет говорил о необходи-
мости жесткого ответа на за-
падные санкции и, наконец-то, 
это произошло. Пока многие 
колебались, Владимир Жи-
риновский честно, открыто и 
бесстрашно проводил поли-
тику защиты интересов Рос-
сии. Поэтому название «закон 
Жириновского» – это самое 
лучшее напоминание врагам 
нашей страны о том, что их 
попытки навредить России не 
останутся безнаказанными.

Позиция партии ЛДПР 
была и остается неизменной. 
Интересы России и русских 
должны быть на первом месте. 
Всё остальное – вторично. 

Закон Жириновского – 
на страже интересов России

ЖизНь вНе иНтерНетА

Виталий ЧерникоВ 

г. Борисоглебск 
Деревянный паровозик, конь на колёсах (вероятно, троян-

ский), словно сошедший со страниц сборника сказок Корнея 
Чуковского медведь на велосипеде, нахохлившийся петушок, – 
возле каждой работы хотелось остановиться, всмотреться. 

До начала концерта оставалось время, и я стал искать тему для 
какого-нибудь ещё журналистского материала. Сотрудники ДК 
посоветовали мне побывать в Доме ремёсел. 

– А заведующий сейчас на выставке в «Звёздном»! – сказал 
руководитель одного из кружков Виктор Долгирев, когда я 
представился. 

Фамилия заведующего, кстати, тоже Долгирев, и список 
Долгиревых, воспитавших в Борисоглебске не одно поколение 
мастеров, на этом не заканчивается. 

– В нашем городе Дом ремёсел – особенный, не как в других 
районах, – убеждена Елена Сухорукова, директор местной 
централизованной клубной системы, частью которого является 
это место. – Там они больше похожи на Дома пионеров, где есть 
разноплановые кружки. А у нас он создавался под конкретную 
уникальную династию. 

– Двадцать пять лет мы только здесь работаем. А так-то и 
раньше всё вместе делали, – говорит Вячеслав Николаевич, 
один из четырёх братьев Долгиревых: я не успел ещё упомянуть 
Александра и Игоря. 

Дом ремёсел, как мне позже рассказал Александр Долгирев 
– его заведующий, впервые распахнул свои двери в декабре 1993 
года. Изначально главным направлением была деревообработка, 
резьба по дереву. «А несколько лет назад нам по губернаторской 
программе подарили муфельную печь (для термической обра-
ботки изделий из керамики – В.Ч.), и мы организовали кружки 
по глине», – говорит Александр Николаевич. Это дело взял на 
себя бывший ученик Александр Литвинов. Кстати, об учениках 
и преемственности: помимо четырёх братьев Долгиревых, сейчас 
здесь руководит кружком и сын Виктора Николаевича Олег. 

В одноэтажном домике рядом с одной из городских досто-
примечательностей – церковью Бориса и Глеба – располагалась 
когда-то школа. Как вспоминает Виктор Долгирев, «здание при-
знали аварийным. Отопление печное, а спортзал у них, кстати, в 
церкви находился. Разруха была полнейшая…» 

– Вот тут пацанов учим резьбе по дереву, – так начал он экс-
курсию для воронежского гостя. – То, что вы видите, – всё их 
работы. 

Кто-то из авторов уже в армии служит, кто-то, особо подчёр-
кивает мой собеседник, даже офицером с тех пор стал. Приходит 
сюда в основном молодёжь. Но есть среди учеников и взрослые 
люди. 

– Например, 35-летний парень. После работы приходит, на 
выходные… Люблю, говорит, это дело!

– Кому не нравится, конечно, не заставишь работать. Нужны 
усидчивость, трудолюбие. Сейчас ведь молодёжь как залезет 
в компьютер – и больше ничего не надо! – говорит Вячеслав 
Николаевич. 

Один из учеников вырезал свой фамильный герб. Кажется, в 
Интернете нашёл информацию. Работа пока не закончена: «Сейчас 
к экзаменам готовится, к нам периодически приходит…», – объ-
ясняет педагог. Ещё одна работа, которую показывает мне Виктор 
Николаевич, – сделанная другим учеником резная рама для зерка-
ла в виде огромного цветка, по которому прогуливается пчела: 

– У него отец пчеловод, – объясняет мастер. 
В другом кабинете на стенах – старинные образцы борисо-

глебской деревянной резьбы, когда-то украшавшие дома. Рассма-
триваю один из них – мой экскурсовод рассказывает: украшение 
спасено, а дом горел, стоит без хозяина. Но первое, что я заметил, 
входя, – приставленная к стене огромная деревянная дверь. 
Новую её версию мастера когда-то делали для станции юных 
техников, а оригинал себе забрали. По соседству – творения из 
батика: когда-то работал здесь и такой кружок. 

Кое-где в здании заметны следы более или менее недавних 
ремонтных работ («Нам сигнализацию и проводку по новой 
сделали», – упомянул в разговоре кто-то из Долгиревых), но есть 
ощущение: дом, что называется, заслуживает большего. Столы, 
на которых работают в Доме ремёсел, явно были изготовлены 
ещё в прошлом веке. 

– Откуда они у нас появились? – переспрашивает Виктор 
Николаевич. – На рембазе разваливался цех. Мы кое-что для 
них сделали и эти столы получили в дар. 

Выполнение частных заказов, разумеется, один из способов 
заработка для ремесленников. Доводилось мастерам выполнять 
заказ и для тогдашнего губернатора Алексея Гордеева. Недавно 
кто-то попросил сделать подставку для кабаньей головы, чтобы 
повесить её на стену. Чаще случается делать ножи – с рисунком 
на стали, с костяной ручкой. Сюжеты для рисунков разные. 
Иногда что-то военное. Или изображения животных. Во время 
нашего разговора Вячеслав Долгирев принёс откуда-то лосиные 
рога; часть уже отпилили – они-то и используются как материал 
для рукоятки:

– Обычно рога покупаем. Иногда друзья приносят. 
В одном из кабинетов устроено что-то вроде музея. Экспона-

ты – большой фуганок, стамеска, коловорот первой половины 
XX века... На стене – бумажная табличка в прозрачном файле: 
«Живая старина. Предметы столярного инструмента для обра-
ботки изделий из дерева». 

– Это фактически то, с чего начиналось столярное ремесло, – 
объясняет Виктор Долгирев. – Лишь недавно стало появляться 
современное оборудование. Те, кто сюда приходят, могут увидеть, 
с помощью каких инструментов работали люди. 

Да, в общем-то, и поныне работают. Несколькими экспонатами 
Дом ремёсел поделился с местным историко-художественным 
музеем, а оставшиеся совсем не похожи на экспонаты, которые 
запрещено трогать руками. Хоть сейчас бери и работай. 

Мир, созданный  
из дерева 
Борисоглебский дом ремёсел –  
совместное детище четырёх братьев 
Перед началом завершающего концерта областного 
фестиваля-конкурса детского художественного твор-
чества в фойе Борисоглебского ДК «Звёздный» была 
развёрнута выставка работ местных юных творцов. 
Сразу обратил внимание на экспонаты, предостав-
ленные Домом ремёсел.
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Виктор и Вячеслав Долгиревы.

иван алекСанДроВ

В эпоху расчетливости и 
откровенного цинизма вера в 
чистоту и достоинство преодо-
левает немыслимые преграды 
и утверждается в реальной 
жизни, словно бы говоря: все 
зависит от человека, в его ру-
ках и беда, и счастье.

Рассказы Андрея Тимофее-
ва «В теплых лучах» и «Нина» 
проникнуты редким психоло-
гизмом. Действительность ка-
жется в них безотрадной, одна-
ко воля к добру и состраданию 
и здесь переламывает горькое 
течение событий, добавляя 
света в нескладное современ-
ное российское бытие. 

В основе сюжетов Маргари-
ты Сатирской (Нижегородская 
область) – воспоминания о 
сельском прошлом дореволю-
ционного и советского време-
ни. Примечательны характеры 
героев, детали уже давних 
эпох. Неожиданные повороты 
сюжета в рассказах Алексан-
дра Бунеева «Обильное питье» 
и Grossularia соединяют в себе 
черты реальности и фантасма-

гории. Непритязательность 
повествования и житейская 
улыбка в жанровых питерских 
и сибирских историях Натальи 
Романовой-Сегень (Москва), 
кажется, дополняют панораму 
майской прозы журнала «лег-
ким дыханием».

Материалы, посвященные 
столетию воронежской газеты 
«Молодой коммунар», читаются 
с особым интересом. Для жур-

налистов Воронежа эта «моло-
дежка» была своеобразным по-
лигоном мастерства. Менялись 
эпохи, но увлеченность своим 
делом превращала вчерашних 
выпускников университета в 
тонких профессионалов пера.

О магии шолоховской про-
зы идет речь в эссе Александра 
Высотина «Горше, чем сок мо-
лочая». Удивительный лиризм 
в произведениях Михаила 

Шолохова волшебно сочета-
ется с эпическим описанием 
потрясений русской истории, 
и это делает произведения пи-
сателя поистине вечными. 

В рамках Платоновского 
фестиваля искусств журнал 
публикует работы Натальи 
Корниенко (Москва) «Нижне-
девицкий мелиоратор Прота-
севич», Василики Ставропулу 
(Греция) «Андрей Платонов и 
Владимир Маяковский: кон-
нотации русского экспрессио-
низма». Архивные изыскания 
и литературоведческий взгляд 
на художественные тексты 
взаимно дополняют друг друга. 
Статья театроведа Людмилы 
Романовой знакомит читателя 
с «платоновскими» спектакля-
ми на воронежской сцене.

Р о м а н  К р у г л о в  
(С.-Петербург) анализирует 
книгу философа Александра 
Казина «Первый и последний. 
Учебник русского». Отмечая 
ее достоинства и открытия, 
молодой критик не уходит от 
противоречий этого труда, но 
подчеркивает, что они делают 
авторскую концепцию исто-

рии и культуры живой, а не 
схематичной.

В отрывках из трехтомного 
исследования Павла Каба-
нова «Воронежская область 
в контексте истории России. 
1945 – 2015 гг.» рассказыва-
ется об экономике, культуре 
и общественно-политических 
изменениях в жизни нашего 
края в послевоенные семьдесят 
лет. Интересные факты, цифры 
статистики, наглядные сопо-
ставления делают, казалось бы, 
во многом специальный, адрес-
ный текст увлекательным.

У очерка Эдуарда Анаш-
кина (Самарская область) 
«Без срока давности» есть 
подзаголовок: «Возвращаясь 
к подвигу молодогвардейцев». 
Давние события показаны 
на фоне современности, зна-
менитый роман Александра 
Фадеева перекликается со 
сборником очерков и эссе 
Сергея Котькало «В ожидании 
Пасхи: из фронтовой тетради», 
которые созданы на основе 
впечатлений от поездок автора 
в Донецк, Луганск, Краснодон. 
Дополнительные штрихи к 

литературному портрету Дми-
трия Мизгулина возникают в 
рецензии княза Гочага на книгу 
бесед и интервью Вячеслава 
Ар-Серги «Звезда моя горит 
высоко…» На ее страницах два 
поэта говорят о российской 
литературе как о духовном 
маркере времени. И каждый из 
них теперь видится читателю 
чуть-чуть по-новому.

Журнальную вклейку и 
обложку украшает живопись 
участников Международно-
го академического пленэра 
«Ольденбургские» в поселке 
Рамонь под Воронежем: пей-
зажи и виды, укромные места 
и замок князей Ольденбург-
ских, памятник Веневитинову 
и весенний Дон… Сюжет-
ному разнообразию картин 
соответствует и палитра. То 
акварельная, прозрачная, то 
сосредоточенно декоративная, 
она наполнена светом яркого 
солнца или наступающими 
сумерками. Природа средней 
полосы России умиротворяет 
усталую душу нынешнего че-
ловека, а подлинное искусство 
приобщает его к гармонии.

Учебник русского
круг чтения | Майский выпуск журнала «Подъём» открывается повестью Аркадия Макарова «Бабье лето». Судьба молодой женщины 
из глубинки чудесным образом меняется, когда она встречает сильного, порядочного мужчину

Одна из картин, представленных в «Подъёме»:  
А.Пименов «Памятник Д.В.Веневитинову».



Валентин ПетроВ

Такое мнение высказал участник 
состоявшейся 27 мая торжественной 
церемонии спуска корабля на воду, 
председатель Общероссийского дви-
жения поддержки флота, член прав-
ления «Воронежского землячества» 
в Москве капитан 1-го ранга Михаил 
Ненашев.

По оценке нашего земляка, по-
дарок, появившийся как результат 
объединения усилий энтузиастов-
общественников и бизнеса в лице ру-
ководства «Газпрома», действительно 
уникальный.

– Ни одна страна мира на сегод-
няшний день не располагает действу-
ющей, воссозданной в максимальном 
технологическом приближении к 
оригиналу копией крупного боевого 
корабля XVII, XVIII, да и XIX веков. 
Поэтому явление «Полтавы» – со-
бытие отрадное для нынешних и бу-
дущих моряков России, для широких 
общественных кругов, любящих и 
гордящихся великой историей нашей 
страны, – подчеркнул он. 

Приятно, добавил Михаил Нена-
шев, что реализация таких крупных 
историко-патриотических проектов, 
способствующих популяризации 

морского наследия России, начинает 
входить у нас в традицию. Лидер ДПФ 
напомнил о построенной четыре года 
назад в Воронеже копии первого рос-
сийского линейного корабля-музея 
«Гото Предестинация», в открытии 
которого он принимал участие. 

После завершения строительства и 
оснащения «Полтавы» корабль станет 
центром большого современного ин-
терактивного музейного комплекса, 
посвящённого морской истории Рос-
сии. В этой связи лидер ДПФ пред-
ложил подумать о создании на базе 
таких морских исторических центров 
общероссийского мультимедийного 
историко-просветительского проекта, 
который позволил бы поднять дело 
популяризации морского наследия 
и океанского будущего России на 
должную высоту. 

– Сегодняшнее событие – один из 
важных примеров удачных и само-

бытных проектов, двигающих вперед 
развитие парусного спорта и яхтинга 
в России, державе речной, морской и 
океанской. Уверен: Пётр Алексеевич 
был бы доволен организаторами этого 
события, которое стало прекрасным 

подарком и к 346-му дню рождения 
Петра Великого, которое ДПФ со 
всей морской общественностью бу-
дет традиционно отмечать по всей 
стране 9 июня, – подчеркнул Михаил 
Ненашев.

Бюллетень для голосования №3 
 

Наименование общества: Публичное акционерное общество "Финансовая компания "ЧЕРНОЗЕМЬЕ" 
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48.  Форма проведения собрания: собрание. 
Дата, время, место проведения: 28 июня 2018г., 10.00 (регистрация с 09.00), г. Воронеж, ул. 45 Стрелковой дивизии, 236А 
Почтовый адрес, по которому направляются заполненные бюллетени: 394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 

 
Номер лицевого счета акционера в реестре  Число голосов (акций)  

 
Вопрос повестки дня №5 

 
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества. 

Решение: Избрать Ревизионную комиссию ПАО "Финансовая компания "ЧЕРНОЗЕМЬЕ" в составе: 
 

        

 Число голосов  Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ 

1. Беляева Светлана Валентиновна 
     ООО "Полифор", заместитель директора ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ    

2. Чудинов Александр Валентинович 
     Автобаза администрации г. Воронежа и 
     скорой медицинской помощи, водитель 

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
   

3. Енина Ирина Юрьевна 
     Временно неработающая 

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ    

  

 

    

голосование осуществляется в соответствии с указаниями при-
обретателей акций, переданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
голосование осуществляется по доверенности, выданной в отно-
шении акций, переданных после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании 

часть акций передана после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями вла-
дельцев депозитарных ценных бумаг (ценных бумаг иностранно-
го эмитента, выпущенных в соответствии с иностранным правом 
и удостоверяющих права на акции) 

Обведенное пунк-
тиром заполняется 
только в случаях 
голосования акция-
ми, приобретенны-
ми (переданными) 
после даты состав-
ления списка лиц, 
имеющих право на 
участие в общем 
собрании, или в 
соответствии с 
указаниями вла-
дельцев депозитар-
ных ценных бумаг. 

 
Отметка 

 
Подпись акционера (представителя акционера) ___________________________________________ 
 

(Для представителя акционера: доверенность № ______ от  "___" ______________ 20___г.) 
 
В бюллетене должен быть оставлен не зачеркнутым выбранный вами только один из возможных вариантов голосования по каждому кандидату, кроме слу-
чаев голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг. 
Бюллетень, заполненный с нарушением указанного требования, либо – не подписанный акционером (представителем акционера), признается недействитель-
ным, и голоса по содержащимся в нем вопросам не подсчитываются. 
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Александр КороБАНоВ

Тайна висимской  
трагедии

Когда весть о находке получила 
распространение, уральские поис-
ковые отряды снарядили экспеди-
цию. От местных жителей узнали, 
что однажды в годы войны старики с 
ребятнёй принесли из тайги лётные 
сумки с документами и деньгами. От 
греха подальше их сдали в ближайший 
отдел НКВД.

Уже первый осмотр места падения 
самолёта дал результат. Поискови-
кам удалось обнаружить двигатели, 
шасси и части обшивки самолёта. В 
поисках ответа на вопрос о том, какое 
задание выполнял экипаж и когда 
самолёт потерпел катастрофу, поис-
ковики начали сбор информации. Но 
ни в архивах местного управления 
ФСБ, ни в документах оборонных 
заводов, ни в военных ведомствах 
никаких дополнительных данных 
не оказалось. Эта тайна прошлого, 
может быть, так бы и осталась не 
разгаданной, если бы не сохранив-
шиеся номера на двигателях. По ним 
удалось установить тип самолёта: в 
горах разбился ПС-84. Это был дово-
енный вариант машины, получившей 
позднее известность как Ли-2, кото-
рые строились большой серией на 
основе и по чертежам двухмоторного 
американского пассажирского само-
лёта Дуглас DC-3. 

А в мае 2017 года была сделана 
сенсационная находка, которая многое 
прояснила. На камне подо мхом 
нашли орден Ленина – довоенного 
образца, без пятиугольной колодки, 
привинчивавшийся на лацкан пиджа-
ка. На тыльной стороне награды четко 
просматривался индивидуальный но-
мер – 7319. И история с разбившимся 
самолётом сразу обрела конкретные 
очертания. Орден определил на-
правление архивных поисков. Отдел 
наград Администрации Президента 
РФ дал справку о том, что орден при-
надлежит директору Воронежского 
авиазавода №18 Матвею Борисовичу 
Шенкману (1899 – 1942 гг.). 

С этим именем связана замеча-
тельная эпоха в истории отечествен-
ного авиастроения. Матвей Шенкман 
участник Гражданской войны, член 
РКП(б) с 1919 года, выпускник Ле-
нинградского технологического ин-
ститута, стал блестяще образованным 
инженером и организатором произ-
водства. Он неизменно оказывался 
там, где был нужнее всего.

В 1936 году Матвея Шенкмана 
назначили директором Таганрогско-
го авиационного завода, попавшего 
в трудное положение, и за полгода 
он сумел наладить производство 
первых отечественных гидросамолё-
тов – летающих лодок МБР-2. О его 
авторитете в авиационной отрасли 
свидетельствует и такой факт. Пере-
вод Матвея Шенкмана в Воронеж в 

1938 году сопровождался доносом на 
него секретарём Ростовского обко-
ма ВКП(б) Е.Г. Евдокимова на имя  
И. В. Сталина и Н. И. Ежова. Доно-
су не дали ход, хотя Сталина с ним 
ознакомили.

Нарком авиапрома СССР М. Ка-
ганович не ошибся в выборе кан-
дидатуры директора Воронежского 
авиационного завода №18. В ноябре 
1938 года нарком в письме Марша-
лу К.Е. Ворошилову сообщал: за 
весь 1937 год завод №18 изготовил 
двенадцать машин ДБ-3, ещё девять 
дальних бомбардировщиков сдали в 
январе-феврале 1938 года. А с марта 
(когда в Воронеж был назначен М.Б. 
Шенкман) по октябрь этого года сдали 
ещё 110 машин. Завод изготовил бы и 
сдал ещё больше машин, констатиро-
вал Каганович, если бы не перебои с 
моторами М-87.

Организаторские способности 
Матвея Шенкмана особенно прояви-
лись в 1940 году, когда воронежские 
самолётостроители начали осваи-
вать производство штурмовиков 
Ил-2 (за что директора завода на-

градили орденом Ленина, а сотню 
заводчан – медалями), и с началом 
Великой Отечественной войны. Он 
сыграл, безусловно, решающую роль 
в проведённой в короткие сроки в 
октябре-ноябре 1941-го эвакуации 
завода №18 из Воронежа в Куйбышев. 
Уже 29 декабря 1941 года в Москву 
ушёл первый литерный эшелон с 29 
штурмовиками Ил-2. Но нелепая 
случайность оборвала жизнь Матвея 
Шенкмана. 

Обстоятельства  
катастрофы

О том, что же произошло с само-
лётом ПС-84, рассказывает ранее засе-
креченный, а ныне доступный иссле-
дователям прошлого аварийный акт, 
хранящийся в фондах Российского 

государственного архива экономики. 
Комиссия по расследованию обстоя-
тельств катастрофы установила, что 
12 мая 1942 года в 6.40 по московскому 
времени самолёт ПС-84, пилоти-
руемый лётчиком первого класса ГВФ 
Иваном Скороходовым, поднялся в 
воздух и взял курс на Нижний Тагил. 
В экипаж входили второй пилот Алек-
сей Шмырев, бортмеханик авиатехник 
3-го ранга Алексей Лилиенталь, бор-
традист Виктор Завязкин. Помимо 
Матвея Шенкмана, в воздушной 
машине находились заместитель глав-
ного инженера завода №18 Лев Львов. 
Посадка планировалась на аэродроме 
нижнетагильского завода №381. 

Радиограммы с борта принимались 
радиостанцией завода №18. Согласно 
данным радиообмена, ПС-84 в 8.51 
прошёл Бугульму, Бакалы – в 9.16, 
Стыковец – в 10.11. В последней 
радиограмме в 10.40 сообщалось: 
«Прошли Красноуфимск, в 11.25 
сделаем посадку в Нижнем Тагиле». 
А далее – молчание.

Только 17 мая после тревожного 
звонка директора завода №381 В.И. 

Журавлёва в оперативную службу 
ВВС Уральского военного округа на-
чались розыски пропавшего борта. В 
ходе расследования удалось выяснить, 
что в Висимо-Шайтанском районе 
Свердловской области машина попала 
в сложную метеообстановку и шла 
слепым полётом на высоте 700 метров, 
а горный кряж на данной трассе имеет 
отдельные сопки, доходящие до 800 
метров. В результате ПС-84 врезался 
в пик горы Шайтан, имеющей вы-
соту 753 метра. Как сказано в акте, 
перед столкновением с горой, судя по 
характеру разрушения и положения 
остатков самолёта, пилот пытался 
уйти от препятствия набором высо-
ты с глубоким правым виражом, но 
зацепил правой плоскостью деревья, 
затем врезался в скалу в восьми кило-
метрах от посёлка Кордон и в 50 ки-

лометрах от аэродрома завода №381.
Всю вину комиссия возложила 

на лётчика Скороходова, который, 
«несмотря на ухудшившуюся ме-
теообстановку по трассе, не запросил 
Свердловский порт о фактической 
погоде и не принял решение сделать 
посадку на ближайшем аэродроме». 

Существует несколько версий 
спешного полёта Шенкмана в Ниж-
ний Тагил. Вот как об этом повествует 
бывший работник завода №18 П.Я. 
Козлов в книге «Илы летят на фронт», 
вышедшей в свет в 1976 году: «Полки 
лонжеронов – основных силовых 
элементов крыла – изготавливались 
из стальных профилей Т-образного 
сечения… Трудности были в основном 
связаны с закалкой этих «тавриков», 
так как отладка шахтных печей от-
ставала от темпов производства. Нар-
комат авиационной промышленности 
распорядился произвести термооб-
работку партии деталей на одном из 
уральских заводов.

Нагрузили этими «тавриками» 
транспортный самолет, и Шенкман 
решил лететь к уральцам сам, чтобы 
наверняка и побыстрее организовать 
эту операцию. Но встреча нашего ди-
ректора с его коллегой на уральском 
заводе не состоялась...»

Метаморфозы  
памяти

Весть о гибели Шенкмана острой 
болью отозвалась не только в сердцах 
родных. О нем скорбили в Народном 
комиссариате авиационной промыш-
ленности, партийно-политическом 
руководстве СССР. Некрологи опу-

бликовали «Известия» и «Правда». 
Решение об установке бюста Матвея 
Шенкмана на территории завода №18 
приняли сразу же после его похорон. 
Не каждый руководитель завода по-
добного удостаивается. 

Правительство позаботилось о 
его родственниках. Постановлением 
Совета Народных Комиссаров отцу 
Борису Борисовичу и матери Рахиль 
Григорьевне выдали единовременное 
пособие 5000 рублей и назначили 
пожизненные пенсии по 400 рублей. 
Жена Шенкмана Елизавета Львовна 
и дочь Нелли получили единовремен-
ное пособие в размере 25000 рублей и 
персональные пенсии соответственно 
в 500 и 300 рублей.

Судьбы родных Матвея Борисови-
ча сложились по-разному. Родители 
похоронены недалеко от могилы 
Матвея Шенкмана. А жена и дочь 
уехали в Израиль. Когда уральские 
следопыты решили передать най-
денный орден на хранение потомкам 
владельца, оказалось, что в России 
родственников Матвея Шенкма-
на не осталось. И поиск приобрёл 
международный масштаб. Уральцы 
обратились в израильское посольство 
в Москве. К розыскам было решено 
привлечь СМИ. Осенью 2017 года 
о поиске потомков М.Б.Шенкмана 
сообщил один из израильских сай-
тов. Однако и в Израиле поиски не 
увенчались успехом. Лишь когда на 
одном из генеалогических сайтов 
обнаружилась фотография Матвея 
Шенкмана, кое-что прояснилось. 
Как оказалось, её разместил Грегори 
Янкелович из США.

В мае 1942 года дочери М.Б. Шенк-
мана исполнилось пятнадцать лет. 
В 1946 году она родила первенца и 
назвала его Матвеем. Мальчик умер в 
три года. В 1950-м родился Григорий, в 
1955-м его сестра Марина. Григорий – 
тот самый Грегори Янкелович – ныне 
живёт в Сан-Франциско, у него есть 
сын, названный Матвеем (Мэттью) в 
честь своего именитого предка. Дочь 
Шенкмана Нелли умерла в 2011 году, 
похоронена вместе с матерью в Кали-
форнии.

Так получилось, но имя талант-
ливого организатора производства 
попытались вычеркнуть из истории 
советского авиапрома. О нём стара-
лись не вспоминать. Лишь спустя 
годы имя и дело Матвея Борисовича 
было востребовано. Без упоминания 
Матвея Шенкмана не обходится ни 
одна книга о легендарном штурмовике 
Победы Ил-2.

В 1980 году народный артист 
СССР Евгений Матвеев снял в Воро-
неже фильм «Особо важное задание» о 
создании Ил-2. Прообразом главного 
героя – директора завода Михаила 
Шадурова – стал Матвей Шенкман. 
Актёр Владимир Самойлов даже при-
храмывает, как Шенкман, повредив-
ший ногу во время вынужденной по-
садки самолёта ДБ-3А на территории 
Семилукского района Воронежской 
области в марте 1941 года.

Загадка ордена Ленина
Поиски и находки
Гору Старик-камень, входящую в гряду Веселых гор и 
являющуюся частью Висимского заповедника Свердловской 
области, летом 2015 года обследовал один из местных туристов. 
Почти у самой вершины колесо его горного велосипеда упёрлось 
в металлический предмет. При внимательном рассмотрении тот 
оказался похожим на авиадвигатель и пролежал он здесь явно 
не один десяток лет.

КстАти
Как стало известно, поисковики отряда «Соболь» передали 
останки Матвея Шенкмана представителям воронежского 
поискового отряда «Дон». В день памяти и скорби, 22 июня,  
его останки захоронят на территории Музея-диорамы в 
братской могиле вместе с останками бойцов Красной Армии, 
которые обнаружили в 2017 году.

Матвей Шенкман. Начало 1930-х годов.  Тот самый орден Ленина.

Совет директоров  
публичного акционерного общества 

«Финансовая компания  
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ»  

сообщает о созыве

ОбщЕГО ГОдОВОГО  
СОбРаНия акциОНЕРОВ

(собрание 25 мая 2018 года не состоялось  
из-за отсутствия кворума)

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчета о прибылях и убытках Общества 
за 2017 год.

2. Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты 
(объявления) дивидендов, и убытков Общества по результатам 
2017 года.

3. Утверждение аудитора Общества.
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Полное фирменное наименование и местонахождение обще-

ства: Публичное акционерное общество «Финансовая компания 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ», г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48.

Дата, место, время проведения собрания: 28 июня 2018 года; 
г. Воронеж, ул. 45-й Стрелковой дивизии, 236А (администра-
тивное здание ООО «Ремстрой», 2-й этаж, конференц-зал); 
начало собрания 10 часов 00 минут. Начало регистрации лиц, 
участвующих в собрании: 9 часов 00 минут.

Форма проведения общего годового собрания акционеров 
– собрание.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие 
в общем годовом собрании акционеров, – 05 мая 2018 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня общего 
собрания акционеров: обыкновенные акции.

Ознакомиться с материалами к общему собранию акционе-
ров можно по адресу: г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 48, 1-й этаж, 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, телефон для справок (473) 255-
96-56.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены запол-
ненные бюллетени: 394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 
48 (ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»).

Разъяснения по голосованию, которое 
осуществляется в соответствии с указаниями 
лиц, которые приобрели акции после даты 
составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, или в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг:

– если в бюллетене оставлено более одного 
варианта голосования, то в полях для про-
ставления числа голосов, отданных за каждый 
вариант голосования, должно быть указано 
число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о 
том, что голосование осуществляется в соот-
ветствии с указаниями приобретателей акций, 
переданных после даты составления списка, 
имеющих право на участие в общем собрании, и 
(или) в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг;

– голосующий по доверенности, выданной 
в отношении акций, переданных после даты 
составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, в поле для про-
ставления числа голосов, находящемся на-
против оставленного варианта голосования, 

должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что голосование осуществля-
ется по доверенности, выданной в отношении 
акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании;

– если после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, 
переданы не все акции, голосующий в поле 
для проставления числа голосов, находящемся 
напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что часть акций передана по-
сле даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании. Если в 
отношении акций, переданных после даты 
составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, получены указания 
приобретателей таких акций, совпадающие с 
оставленным вариантом голосования, то такие 
голоса суммируются.

На правах рекламы.

Бюллетень для голосования №1 
 

Наименование общества: Публичное акционерное общество "Финансовая компания "ЧЕРНОЗЕМЬЕ" 
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48.  Форма проведения собрания: собрание. 
Дата, время, место проведения:  г. Воронеж, ул. 45 Стрелковой дивизии, 236А 
Почтовый адрес, по которому направляются заполненные бюллетени: 394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 

 
По вопросу №1 По вопросу №2 По вопросу №3 Номер лицевого счета 

акционера в реестре   Число голо-
сов (акций)    

 
Вопрос повестки дня №1:  Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, 
в том числе отчета о прибылях и убытках Общества за 2017 год. 
Решение: Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе отчет о прибы-
лях и убытках Общества за 2017 год. 
 
 

Вариант голосования Число голосов 

ЗА  
  

ПРОТИВ  
  

ВОЗДЕРЖАЛСЯ  
  

Отметка 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании 
голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании 
часть акций передана после даты составления списка лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев депози-
тарных ценных бумаг (ценных бумаг иностранного эмитента, выпущенных в 
соответствии с иностранным правом и удостоверяющих права на акции) 

 
Вопрос повестки дня №2:  Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты 
(объявления) дивидендов, и убытков Общества по результатам 2017 года. 
Решение: Утвердить распределение прибыли (убытков) Общества за 2017 год. Дивиденды по итогам 
2017 года по акциям Общества не начислять и не выплачивать. 
 

 
Вариант голосования Число голосов 

ЗА  
  

ПРОТИВ  
  

ВОЗДЕРЖАЛСЯ  
  

Отметка 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании 
голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании 
часть акций передана после даты составления списка лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев депози-
тарных ценных бумаг (ценных бумаг иностранного эмитента, выпущенных в 
соответствии с иностранным правом и удостоверяющих права на акции) 

 
Вопрос повестки дня №3:  Утверждение Аудитора Общества. 
Решение: Утвердить аудитором Общества – ООО фирма "Аудит-Центр" (член СРО аудиторов неком-
мерческого партнерства "Аудиторская Ассоциация Содружество (НП ААС)", ОРНЗ 11206042031). 
 

 
Вариант голосования Число голосов 

ЗА  
  

ПРОТИВ  
  

ВОЗДЕРЖАЛСЯ  
  

Отметка 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании 
голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании 
часть акций передана после даты составления списка лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев депози-
тарных ценных бумаг (ценных бумаг иностранного эмитента, выпущенных в 
соответствии с иностранным правом и удостоверяющих права на акции) 

 
Подпись акционера (представителя акционера) ___________________________________________ 
 

(Для представителя акционера: доверенность № ______ от  "___" ______________ 20___г.) 
 
Обведенное пунктиром заполняется только в случаях голосования акциями, приобретенными (переданными) 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, или в соответствии с указа-
ниями владельцев депозитарных ценных бумаг. 
В бюллетене, при голосовании по каждому из трех вопросов повестки дня, должен быть оставлен не зачеркнутым 
выбранный вами только один из возможных вариантов голосования, кроме случаев голосования в соответствии 
с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг. 
Бюллетень, заполненный с нарушением указанного требования, либо – не подписанный акционером (представителем 
акционера), признается недействительным, и голоса по содержащимся в нем вопросам не подсчитываются. 

28 июня 2018г., 10.00 (регистрация с 09.00),

 
Бюллетень для голосования №2 

 

Наименование общества: Публичное акционерное общество "Финансовая компания "ЧЕРНОЗЕМЬЕ" 
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48.  Форма проведения собрания: собрание. 
Дата, время, место проведения: 28 июня 2018г., 10.00 (регистрация с 09.00), г. Воронеж, ул. 45 Стрелковой дивизии, 236А 
Почтовый адрес, по которому направляются заполненные бюллетени: 394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 

 
Номер лицевого счета 
акционера в реестре 

 Количество кумуля-
тивных голосов 

 

 
Вопрос повестки дня №4 

 

Избрание членов Совета директоров Общества. 

Решение: Избрать Совет директоров ПАО ФК "ЧЕРНОЗЕМЬЕ" в составе: 
 

     

  Число голо-
сов "ЗА" 

Число голо-
сов "ЗА" 

1. Криворучко Дмитрий Викторович 
   ПАО ФК "ЧЕРНОЗЕМЬЕ", контролер   

2. Пластунов Геннадий Витальевич 
   ПАО ФК "ЧЕРНОЗЕМЬЕ", Генеральный директор   

 3. Енин Александр Александрович 
   ПАО ФК "ЧЕРНОЗЕМЬЕ", исполнительный директор  

Обведенное пунктиром 
заполняется только в слу-
чаях голосования акциями, 
приобретенными (пере-
данными) после даты 
составления списка лиц, 
имеющих право на участие 
в общем собрании, или в 
соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных 
ценных бумаг. 

 

4. Пластунова Евгения Анатольевна 
   АУЗ ВО ВОККДЦ, заведующая РДО   

5. Енин Дмитрий Александрович 
   Временно неработающий   

6. Бердюгин Андрей Родионович 
   ООО «Автострой», заместитель директора       

7. Бердюгина Зоя Владимировна 
   ПАО ФК "ЧЕРНОЗЕМЬЕ", главный бухгалтер   

8. Коровина Наталья Анатольевна 
   ООО "Ремстрой", менеджер   

9. Булавинова Светлана Федоровна 
   Пенсионер 

ЗА
 

  

  Число 
голосов 

 Против 
всех кандидатов 

 

   

 
Воздержался 
по всем кандидатам 

 

    

Отметка 
 
голосование осуществ-
ляется в соответствии с 
указаниями приобрета-
телей акций, передан-
ных после даты состав-
ления списка лиц, 
имеющих право на уча-
стие в общем собрании 
 

голосование осуществ-
ляется по доверенности, 
выданной в отношении 
акций, переданных по-
сле даты составления 
списка лиц, имеющих 
право на участие в об-
щем собрании 
 

часть акций передана 
после даты составления 
списка лиц, имеющих 
право на участие в об-
щем собрании 
 

голосование осуществ-
ляется в соответствии с 
указаниями владельцев 
депозитарных ценных 
бумаг (ценных бумаг 
иностранного эмитента, 
выпущенных в соответ-
ствии с иностранным 
правом и удостоверяю-
щих права на акции) 

 
 
 
Подпись акционера (представителя акционера) _____________________________________________ 
 

(Для представителя акционера: доверенность № ______ от  "___" ______________ 20___г.) 
 

Избрание членов Совета директоров осуществляется кумулятивным голосованием. При кумулятивном голосова-
нии число голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избра-
ны в Совет директоров (количественный состав Совета директоров ПАО ФК "ЧЕРНОЗЕМЬЕ" – 9 человек). 
В бюллетене должен быть оставлен не зачеркнутым только один из возможных вариантов голосования, кроме 
случаев голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг. Акционер, выбравший вариант голосования "ЗА" и вычеркнувший остальные варианты, вправе 
отдать голоса по принадлежащим ему акциям полностью за одного кандидата или распределить их между не-
сколькими кандидатами в члены Совета директоров. 
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру – владельцу 
дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров, может быть отдана только за 
одного кандидата. 
Избранными в состав Совета директоров считаются кандидаты, набравшие наибольшее количество голосов. 
Бюллетени, в которых суммарное количество голосов, поданных за кандидатов, превышает количество голосов, 
принадлежащих акционеру при голосовании по данному вопросу, а также бюллетени, не подписанные акционе-
ром (представителем акционера) – признаются недействительными. 

«Полтава» возвращается в строй
Cоциум | Мультимедийным морским центрам и музеям очень важно  
объединить свои потенциалы в общероссийском цифровом проекте

Культура | Областной семинар-практикум для режиссёров 
самодеятельных театральных коллективов Воронежской области 
собрал специалистов из пятнадцати районов и городских округов 
Василий ЧерНоусоВ

Программа, подготовленная 
областным центром народного 
творчества и кино, познако-
мила участников с процессом 
создания спектаклей и что не 
менее важно полностью погру-
зила в творческую атмосферу. 
Руководители самодеятель-
ных театров, приехавшие на 
семинар «Драматический те-
атр: традиции и новаторство», 
увидели, среди прочего, поста-
новки академического театра 
драмы имени А.В.Кольцова, 

Театра-студии «Кукломания», 
Воронежского Камерного, 
Тамбовского государствен-
ного театра кукол. В рамках 
семинара-практикума прово-
дились творческие встречи, 
мастер-классы, экскурсии. 

На встрече с актёрами Вя-
чеславом Гардером и Евгением 
Бахановым обсуждался фор-
мат читки пьесы, опыт прове-
дения драматургических читок 
на разных площадках. В форме 
открытого диалога состоялась 
встреча с режиссёром Алек-
сандром Сидоренко: разговор 

шёл о тенденциях развития 
современного театра. 

Заслуженная артистка Во-
ронежской области, педагог 
театра-студии «Кукломания» 
Дворца творчества детей и 
молодёжи Татьяна Чернявская 
поведала о специфике работы 
актёра-кукольника, подели-
лась практическими упражне-
ниями и актёрскими техника-
ми речи. Яркие воспоминания 
остались у участников после 
экскурсии в бутафорский цех 
Воронежского театра оперы и 
балета. 

Осмысляли традиции  
и новаторство 

В свой 315-й день рождения Санкт-Петербург получил 
прекрасный, полный символизма и воспитательно-
просветительского значения подарок: созданную энтузиастами 
полноразмерную копию первого парусного линейного корабля 
балтийского флота – «Полтава», в строительстве которого 
принимал участие сам Пётр I. 

Спуск «Полтавы» на воду.
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УТВЕРЖДАЮ
Врио директора АУК ВО  
«Воронежский концертный зал» П.И.Степанов
« »__________2018 г.

Отчёт О результатах деятельнОсти автОнОмнОгО 
учреждения и Об испОльзОвании закреплённОгО 
за ним гОсударственнОгО имущества за 2017 гОд

Автономное учреждение культуры Воронежской области  
«Воронежский концертный зал»

Раздел 1. Общие сведения Об учРеждении

1.1
Полное официаль-
ное наименование 
учреждения

Автономное учреждение культуры Воронежской области «Воронежский 
концертный зал»

1.2 Сокращенное наиме-
нование учреждения АУК ВО «Воронежский концертный зал»

1.3 Дата государственной 
регистрации 1 октября 2012 года

1.4 ОГРН 1123668047205
1.5 ИНН/КПП 3666180947/366601001

1.6 Регистрирующий орган Межрайонная инспекция Федеральной налоговой службы №1  
по Воронежской области

1.7 Код по ОКПО 10596399
1.8 Код по ОКВЭД 90.04

1.9 Основные виды 
деятельности 90.04 . Деятельность учреждений культуры и искусства

1.10
Иные виды деятель-
ности, не являющиеся 
основными

90.0 Деятельность творческая, деятельность в области искусства и орга-
низации развлечений. 93.29 Деятельность зрелищно-развлекательная 
прочая. 73.11 Деятельность рекламных агентств, 79.90.3 Деятельность 
по предоставлению туристических услуг, связанных с бронированием. 
68.3 Операции с недвижимым имуществом за вознаграждение или на 
договорной основе. 93.29.9 Деятельность зрелищно-развлекательная 
прочая, не включенная в другие группировки.

1.11

Перечень услуг (работ), 
оказываемых по-
требителям за плату/
потребители услуг

Деятельность учреждений культуры и искусства. Граждане Российской 
Федерации, иностранные граждане и лица без гражданства, юридиче-
ские лица.

1.12

Перечень разреши-
тельных документов, 
на основании которых 
учреждение осущест-
вляет деятельность

Устав

1.13 Юридический адрес 394036, Воронежская область, г.Воронеж, ул.Театральная, 17
1.14 Телефон (факс) 254-55-92

1.15 Адрес электронной 
почты maiyashat@rambler.ru

1.16 Учредитель Воронежская область

1.17 Состав наблюдатель-
ного совета

Председатель совета Сухачева Э.А., члены совета - Носырев М.М.,  
Табачников Б.Я. Т.Ю.Фролова, К.В.Савенкова

1.18 Ф. И. О. руководителя Янченко Игорь Игоревич

Код
стр. Наименование показателя На 01.01.2017 На 01.01.2018

1.17 Количество штатных единиц учреждения всего: 150 153
А. в т.ч. руководящий персонал; 5 6

из них образование высшее профессиональное 4 5
Б. основной персонал; 106 106

из них образование высшее профессиональное 92 90
В. административный персонал; 15 15

из них образование высшее профессиональное 11 11
Г. обслуживающий персонал. 24 23

из них образование высшее профессиональное 5 5
1.18 Изменение количества штатных единиц 21 2

(причины, приведшие к изменению) Замена трех  
неквалифицированных должностей на одну  
высококвалифицированную должность

1.19 Средняя заработная плата (тыс. руб.): 22,6 26,9
в т.ч. руководящий персонал; 46,5 56,8
основной персонал; 20,6 47,5
административный персонал; 25,9 25,6
обслуживающий персонал. 15,6 20,2

Раздел 2.Результат деятельнОсти учРеждения

Код
стр. Наименование показателя

На
01.01.2018

(отчетный год)

На
01.01.2017 

(предыдущий 
отчетному

Измене-
ние

2.1 Балансовая (остаточная) стоимость нефинан-
совых активов

701010431,49 
(351385832,68)

650625042,13 
(372314556,52) 7,74%

2.2

Общая сумма выставленных требований в 
возмещение ущерба по недостачам и хищениям 
материальных ценностей, денежных средств, а 
также от порчи материальных ценностей

0,00 0,00 0

2.3
Дебиторская задолженность (в разрезе посту-
плений, предусмотренных планом финансово-
хозяйственной деятельности)

0,00 0,00 0

2.4 Дебиторская задолженность, в том числе  
задолженность нереальная к взысканию 1 670 849,09 1 269 834,25 31,60%

Собственные доходы: 1 526 405,06 1 258 614,23
Доходы от оказания платных услуг 529 624,01 545 148,73
Доходы от собственности 188 430,00
Расчеты по налоговым вычетам по НДС 670 698,12 82 524,21
Прочие доходы 60 353,93
Расчеты по авансам по транспортным услугам 80 371,00
Расчеты по авансам по прочим услугам 26 050,07 570 435,36
Расчеты по авансам по страховым взносам 
на обязательное социальное страхование на 
период нетрудоспособности и в связи  
с материнством

31 231,86

Расчеты по авансам по приобретению  
материальных запасов 62,00

Расчеты по налогу на доходы физических лиц 90,00
Субсидия на иные цели: 0,02

Расчеты по выданным авансам  
на транспортные услуги
Расчеты по страховым взносам на обязатель-
ное медицинское страхование в Федеральный 
ФОМС

0,02

Субсидия на выполнение госзадания: 144 444,03 11 220,00
Расчеты по авансам по услугам связи
Расчеты по авансам по коммунальным услугам
Расчеты по авансам по приобретению  
материальных запасов
Расчеты по страховым взносам на обязатель-
ное социальное страхование и материнство 4 547,59

Расчеты по авансам по прочим услугам, 
работам 15 436,00 11 220,00

Расчеты по стразовым взносам на обяза-
тельное пенсионное страхование на выплату 
страховой части трудовой пенсии

47 948,94

Расчеты по страховым взносам на ОМС Фед. 76 511,50

2.5 Причины образования дебиторской  
задолженности, нереальной к взысканию

2.6
Кредиторская задолженность (в разрезе 
выплат, предусмотренных планом финансово-
хозяйственной деятельности) в т.ч.

1 945 541,79 1 683 032,00 14,90%

Собственные доходы : 1 922 921,79 1 648 032,00
Доходы от оказания платных услуг 331 067,00 672 842,49
Доходы от собственности 625 365,00
Расчеты по заработной плате
Расчеты по арендной плате за пользование 
имуществом
Услуги связи 11 215,65 33 488,83
Прочие услуги 14 211,48 399 425,67
Расчеты по приобретению основных средств
Расчеты по налогу на доходы физических лиц 448,00 135 581,00
Расчеты по налогу на добавленную стоимость 940 614,66 406 693,99
Страховые взносы
Расчеты по страховым взносам на ОМС Фед. 0,02
Субсидия на выполнение госзадания: 0,00 35 000,00
Расчеты по работам услугам по содержанию 
имущества
Расчеты по прочим услугам 35 000,00
Оборудование
Страховые взносы
Расчеты по налогу на доходы физических лиц
Субсидия на иные цели: 22 620,00 0,00
Расчеты оп транспортным услугам
Прочие услуги 11 310,00
Расчеты по доходам 11 310,00
Расчеты по приобретению материальных 
запасов
Страховые взносы
Расчеты по налогу на доходы физических лиц
Прочие расходы

2.7 Просроченная кредиторская задолженность 0,00

2.8 Причины образования просроченной  
кредиторской задолженности

Код
стр. Наименование показателя На  01.01.2018 

(отчетный год)

На 01.01.2017 
(предыдущий 

отчетному

Измене-
ние

2.9 Общая сумма доходов, полученных учреждением 
от оказания платных услуг (выполнения работ) 36 137 336,16 35 950 256,91 0,50%

Код 
стр. Наименование показателя На 01.01.2018 На 01.01.2017

2.10
Цена (тарифы) на платные услуги (работы), ока-
зываемые потребителям (в динамике в течение 
отчетного периода)

500-1000 500-1000

2.11 Количество потребителей, воспользовавшихся 
услугами (работами) учреждения, всего: 104300 92300

в том числе платными 74000 85000

2.12 Количество жалоб потребителей и принятые  
по результатам их рассмотрения меры 0 0

суммы кассовых и плановых поступлений и выплат в разрезе поступлений,  
предусмотренных планом финансово-хозяйственной деятельности (руб.)

Наименования показателя План Факт %
Остаток средств на начало года Х 67 075,02 Х
в том числе:
субсидии на выполнение государственного задания Х 38 820,01 Х
субсидия на иные цели Х 0,00
поступления от оказания учреждением услуг  
на платной основе Х 28 255,01 Х

Поступления, всего 111 317 336,16 111 234 667,89 81,3
в том числе:

1. субсидии на выполнение государственного задания 57 647 000,00 57 647 000,00 118,16
2. субсидии на иные цели 17 533 000,00 17 450 331,73 33,93
3. поступления от оказания учреждением услуг  
на платной основе 36 137 336,16 36 137 336,16 99,28

4. безвозмездные поступления
Выплаты, всего 111 384 411,18 110 901 530,58 80,46

в том числе:
1. на выполнение государственного задания 57 685 820,01 57 391 742,25 115,29
2. на иные цели 17 533 000,00 17 439 021,73 3375
3. расходы от приносящей доход деятельности 36 165 591,17 36 070 766,60 99,16
4. расходы от безвозмездных поступления
Остаток средств на конец года Х 400 212,33 Х

в том числе:
1. на выполнение государственного задания 294 077,76
субсидии на иные цели Х 11 310,00 Х
поступления от оказания учреждением услуг на платной 
основе Х 94 824,57 Х

Справочно:
Объем публичных обязательств, всего

в том числе:

Раздел 3. сведения Об испОльзОвании имущества, закРепленнОгО за учРеждением

Наименование показателя Ед. изм.
Недвижимое имущество Движимое имущество Всего

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

1 2 3 4 5 6 7 8
1. Остаточная стоимость имущества, находящегося на праве 
оперативного управления по данным баланса руб. 434 166 036,01 467 236 036,94 63 341 171,57 58 734 726,28 497 507 207,58 525 970 763,22

в т.ч.
- переданного в аренду руб.

- переданного в безвозмездное пользование руб. 434 166 036,01 467 236 036,94 434 166 036,01 467 236 036,94
приобретенного учреждением за счет средств, выделенных  
органом, осуществляющим функции и полномочия учредителя руб. 2 925 805,75 3 745 068,92 2 925 805,75 3 745 068,92

- приобретенного учреждением за счет доходов  
от приносящей доход деятельности руб. 2 173 231,59 2 268 213,61 2 173 231,59 2 268 213,61

- особо ценного движимого руб. 58 242 134,23 52 721 443,75 58 242 134,23 52 721 443,75
2. Количество объектов недвижимого имущества, шт. 1,00
в т. ч.
- переданного в аренду шт.

- переданного в безвозмездное пользование шт.
3. Общая площадь объектов недвижимого имущества,  
находящегося на праве оперативного управления м2 0,00 13 000,00

в т. ч.
- переданного в аренду м2

- переданного в безвозмездное пользование м2

Врио директора АУК ВО «Воронежский концертный зал» П.И.Степанов.

На правах рекламы.

поздравительная открытка поздравительная открытка поздравительная открытка

В круговерти летних забот мы никогда  
не забываем, что 5 июня – день рождения 
руководителя Агрофирмы «Павловская нива»

Ивана Тихоновича  
Савченко

Сам из крестьянского роду-
племени, Иван Тихонович своим 
пытливым умом, огромной энергией, 
постоянным поиском нового сделал 
возглавляемую им Агрофирму одним 
из лучших сельхозпредприятий в 
России. В «Павловской ниве» всегда 
есть чему поучиться, что перенять – с 
большой пользой для общего дела. 

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Иван Тихонович, 
семейного счастья и благополучия. Пусть исполнится всё 
задуманное Вами!

Друзья, коллеги. 

С замечательным 
юбилеем, украшающим 
достойную женщину, 
поздравляем 

нину Ивановну МИхайлову! 
Высокая компетентность, изящество в работе, порядоч-

ность – вот те качества Нины Ивановны, которые всегда 
вызывали у нас уважение. Желаем ей доброго здоровья, 
счастья, мирного неба, неиссякаемого оптимизма! 

Коллеги. 

Шестого июня – прекрасный день в жизни 

елены николаевны ЗелИковой, 
и мы с удовольствием присоединяемся к многочисленным 
поздравлениям в её адрес. Мы уважаем Елену Николаев-
ну за профессионализм, умение браться за самые сложные 
дела, за спокойный и доброжелательный характер. Ис-
кренне желаем ей счастья, здоровья, выполнения самых 
заветных желаний! 

Коллеги. 

ОАО «РембыттехникА» 
извещает акционеров ОаО «рембыттехника» 

о том, что 29 июня 2018 года в 15.30  
в кабинете генерального директора 

состоится 
общее годовое собрание 

акционеров  
ОАО «Рембыттехника»

Время начала регистрации участников собрания 15.00.

ПоВеСтКА Дня гоДоВого  
общего СобрАния АКционероВ:

1. Утверждение годового отчета ОАО «Рембыттехника» за 
2017 г. (решение принимается простым большинством).

2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том 
числе отчета о прибылях и убытках (счета прибылей и убыт-
ков) ОАО «Рембыттехника» за 2017 г. (решение принимается 
простым большинством).

3. Утверждение порядка распределения прибыли, в том 
числе объявления (не объявления) дивидендов, отчисления в 
резервный фонд Общества по результатам финансового 2017 
года ОАО «Рембыттехника» (решение принимается простым 
большинством).

4. Уменьшение уставного капитала Общества путем приоб-
ретения части акций в целях сокращения их количества:

– категории (тип) приобретаемых акций Общества: обык-
новенные и привилегированные;

– количество приобретаемых Обществом акций каждой 
категории (типа):

– обыкновенные – 2191 шт.
– привилегированные – 601 шт.
– цена приобретения: 1 153 (одна тысяча сто пятьдесят 

три) руб.
Форма и срок оплаты акций: имуществом в течение 30 дней 

с момента принятия решения.
Срок, в течение которого осуществляется приобретение 

акций, – не менее 30 дней (решение принимается простым 
большинством).

5. Утверждение Устава Общества в новой редакции в связи 
с приведением в соответствие с действующим законодатель-
ством и уменьшением уставного капитала (решение принима-
ется большинством в три четверти голосов лиц, участвующих 
в голосовании).

6. Финансовая целесообразность продолжения деятельно-
сти Общества. Принятие решения о ликвидации «Рембыттех-
ника» (решение принимается большинством в три четверти 
голосов лиц, принявших участие в голосовании).

7. Избрание ревизионной комиссии Общества (решение 
принимается простым большинством по каждой кандида-
туре).

8. Избрание Совета директоров Общества (решение при-
нимается кумулятивным голосованием).

С информацией (материалами), подлежащей предостав-
лению акционерам при подготовке к проведению годового 
общего собрания акционеров, можно ознакомиться в рабочие 
дни с 9.00 до 12.00 в понедельник и четверг каждой недели в 
течение двадцати дней до даты проведения годового общего 
собрания акционеров – с 11 июня 2018 г. Указанная инфор-
мация будет также доступна лицам, принимающим участие 
в общем собрании, во время его проведения. 

8 июня 2018 года   Совет директоров общества.
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ЗАО «Лискимонтажконструкция»  
(металлообработка) г. Лиски требуются:

инженеры-КонсТруКТоры, инженеры-Технологи,  
масТера В произВодсТВенные цеха.

обращаться: г.лиски, ул.монтажников,1. Тел. 8 ( 47391) 3-51-57. 

ВНИМАНИЮ НОВОСЁЛОВ
Акционерное общество «Домостроительный комбинат»  

(АО «ДСК») проводит заселение жилого дома,  
расположенного по адресу: 

г. Воронеж, ул. Ломоносова, д. 114/22,  
корпус 2 (ул. Ломоносова, стр. поз. 2).

Дата заселения – 15.06.2018 г. Начало заселения – в 9.00. 
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-99-77  
с 8.30 до 17.30.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.
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«золотые пески» покорили жюри
Духовой оркестр «Золотые пески» Песковской школы 
искусств Поворинского района стал лауреатом IV 
Международного конкурса, проводимого среди детских 
творческих коллективов.

Конкурс прошёл в Воронеже и получился массовым: в 
нём приняли участие более 600 музыкантов из Централь-
ного Черноземья, Москвы, Новосибирска и Рязани. 

Поворинцы исполнили три музыкальных произведения: 
«Цветущий май» Артура Полонского, гимн «Славься» 
Михаила Глинки, «Походный марш» Юрия Губарева. Вос-
питанники участвовали в конкурсе в третий раз, но в число 
победителей вошли впервые. В этом заслуга руководителя 
ансамбля Романа Суркова. Во время выступления ребята 
перестраивались, что усложняло исполнение музыки. Такой 
прием на конкурсе использовали всего несколько коллекти-
вов. Члены жюри высоко оценили подготовку ребят. 

их отметили на поклонной горе
В музее Победы на Поклонной горе в Москве состоялся 
гала-концерт, на котором представители МЧС россии 
наградили победителей II Всероссийского героико-
патриотического фестиваля детского и юношеского 
творчества «Звезда спасения». 

Жюри конкурса предстояла непростая задача: из 85 ты-
сяч работ выбрать лучшие. Среди присланных на конкурс 
детских творений – рисунки, поделки, новеллы. Участника-
ми фестиваля стали школьники в возрасте от семи до 18 лет 
со всех уголков России. А лауреатами и дипломантами - 473 
человека. Среди них и наша землячка, ученица Шуберской 
средней школы Новоусманского района Дарья Лютнико-
ва. Она заняла второе место в конкурсе «Художественное 
творчество» в номинации «Живопись», сообщает ГУ МЧС 
России по Воронежской области.

«дон жуан» приехал в село
Коллектив Воронежского государственного театра оперы и 
балета принял участие в музыкальной программе фестиваля 
«Шкинь-опера». 

Он прошёл недалеко от Коломны в старинном селе 
Шкинь. В музыкальной программе были заявлены твор-
ческие коллективы из Москвы и Московской области, 
Брянской, Костромской, Воронежской, Липецкой областей, 
а также Ямало-Ненецкого автономного округа, Армении, 
США. Воронежцы показали свою программу на главной 
фестивальной сцене. Был исполнен фрагмент оперы «Дон 
Жуан» Моцарта. С не меньшим интересом зрители приняли 
музыкальное ревю из произведений Исаака Дунаевского. 

Сообщения подготовили: Сергей ЛьВОВ, 
 Анатолий ХРУСТАЛЁВ, Василий ЧеРнОУСОВ.

разбойнику оставили 13 лет колонии
Верховный суд утвердил приговор для главаря 
воронежской банды.

Судебная коллегия по уголовным делам Верховного суда 
РФ рассмотрела уголовное дело в отношении 42-летнего 
Игоря Артемьева, осуждённого Воронежским областным 
судом с участием коллегии присяжных заседателей за 
создание и руководство бандой, два разбоя, хранение и 
перевозку огнестрельного оружия, завладение регистра-
ционным знаком транспортного средства и покушение на 
кражу группой лиц по предварительному сговору к 13 годам 
лишения свободы.

Не позднее 28 августа 2015 года на территории Воронеж-
ской области Артемьев решил создать и возглавить органи-
зованную устойчивую вооруженную группу (банду) в целях 
нападения на граждан и организации и хищения чужого 
имущества. В составе организованной группы Артемьев и 
два его сообщника 28 августа 2015 года в посёлке Солнечном 
Рамонского района напали на водителя-инкассатора ООО 
КБ «Адмиралтейский» Медведева и похитили деньги в 
сумме около 5,5 миллиона рублей. Затем в селе Ивановка 
Хохольского района утром 16 апреля 2016 года напали на 
почтальона, пытаясь похитить у него 2,1 миллиона рублей. 
Они несколько раз выстрелили из травматического оружия 
и причинили сотруднику почты телесные повреждения, но 
ему удалось укрыться в помещении отделения почтовой 
связи и открыть ответный огонь из табельного оружия.

Кроме этого, Артемьев днём 13 августа 2009 года с лицом, 
дело в отношении которого выделено в отдельное про-
изводство, и двумя неустановленными лицами пытались 
совершить кражу из квартиры дома на улице Владимира 
Невского в Воронеже. Однако были задержаны сотрудни-
ками полиции. Также Артемьев и его сообщники хранили 
в разных местах и перевозили огнестрельное оружие и бое-
припасы к нему: пистолет Токарева, самодельный пистолет 
калибра 9 мм, 30 пистолетных патронов, пистолет, изго-
товленный самодельным способом, 247 военных патронов 
центрального боя и 21 иной патрон.

Апелляционная жалоба осуждённого, который оспари-
вал законность постановления приговора, в соответствии 
с позицией представителя Генеральной прокуратуры РФ 
отклонена Верховным судом РФ. Приговор вступил в за-
конную силу, информирует Генпрокуратура РФ.

ущерб почти на миллион 
Поворинские полицейские возбудили уголовное дело в 
отношении 45-летнего местного жителя, подозреваемого в 
незаконной рубке восьми дубов и 25 деревьев ольхи в лесном 
массиве у села рождественское. 

Он вывез их на тракторе. Подозреваемого задержали. Муж-
чина пояснил, что хотел использовать деревья для строительства 
хозпостроек. Сельчанин находится под подпиской о невыезде. По 
предварительным данным, ущерб лесному фонду составил около 
900 тысяч рублей. Возбуждено уголовное дело – за незаконную 
рубку виновному грозит до семи лет лишения свободы. 

Анатолий КРУГЛОВ, Сергей ЛьВОВ.

ВеСТИ

Победители фестиваля «Звезда спасения».

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
36

.m
ch

s.
go

v.
ru

.

ПО гОрИЗОНтАЛИ: 1. Голубой дра-
гоценный камень. 6. Помещение 
под крышей. 7. Падающая звезда. 9. 
Прославление, русские дифирамбы. 
10. Мера длины в 500 саженей на 
Руси. 11. Жмот, скопидом, жадина. 12. 
Сочинский аэропорт. 14. Корабельная 
рында. 16. Город Салехард до 1933 
года. 18. Фирменный знак. 19. До-
стоинство банкноты. 20. Дрожжевая 
закваска для теста. 21. Часть государ-
ства внутри другого государства. 23. 
Условие правомочия голосования. 25. 
Шут на манеже. 27. Сушеные абри-
косы. 28. Сосуд для вина на Руси. 29. 
Неглазурированная керамика. 

ПО ВертИкАЛИ: 1. Независимая фи-
нансовая проверка. 2. Греческий бог 
вина. 3. Процесс изменения формы, 
размеров, качеств металлов. 4. Осно-
вание авто.  5. Вечно недовольный, 
слезливый человек. 6. Любитель 
поесть. 8. Отдел учета в поликлинике. 
12. Один из древнейших городов 
мира в Сирии. 13. Земля, где отчий 
дом. 15. Полоска по краю одежды. 17. 
Длина 25,4 мм в Англии. 22. «Вирус» 
игромании. 24. Род хлебного вина. 
25. Самый большой город Африки. 
26. Крыша земли, «родимый дом» 
для пилотов. 

Составил Виктор МАРеЙ.

По горизонтали: 1. Аквамарин. 6. Чердак. 7. Метеор. 9. Хвала. 10. Верста. 
11. Скряга. 12. Адлер. 14. Колокол. 16. Обдорск. 18. Логотип. 19. Номинал. 
20. Опара. 21. Анклав. 23. Кворум. 25. Клоун. 27. Курага. 28. Ендова. 29. 
Терракота.
По вертикали: 1. Аудит. 2. Вакх. 3. Металлообработка. 4. Рама. 5. Нытик. 6. 
Чревоугодник. 8. Регистратура. 12. Алеппо. 13. Родина. 15. Кант. 17. Дюйм. 
22. Азарт. 24. Водка. 25. Каир. 26. Небо.ОтВеты НА крОССВОрд
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